
En un vibrante partido en la Casa 
del Deporte, el equipo se quedó 
con la Conferencia Centro al ven-
cer 3-2 a Los Leones. Ahora el 
desafío será superar a CD Valdivia 
en la gran final por el título. 

Campanil  
va por el título  
de la Liga Nacional 
de Básquetbol

DEPORTES PÁG.10
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Después de la pausa 
forzada, comienza a 
reactivarse el semillero  
del deporte regional 
La actividad se ha retomado en general  
en categorías de adultos y también recrea-
tivas. Ya se practica principalmente en los 
clubes y se proyectan las primeras compe-
tencias para los últimos meses del año.

DEPORTES PÁGS.12-13

Atletismo y ajedrez 
destacan en Juegos 
Deportivos Virtuales
Interés ha sido alto y por ello se  
han desarrollado interesantes  
competencias en formato online.
DEPORTES PÁGS.16-17

Cuadros de ansiedad, problemas de socialización, irritabilidad, deserción escolar e intentos de suicidio aumentaron entre niñas, niños y 
adolescentes desde el inicio de la crisis sanitaria. Investigadores aconsejan políticas públicas a corto y largo plazo para evitar que los 
efectos sean permanentes. 

Las 
consecuencias 

de la pandemia 
en la niñez

Ortiz encabezará  
la Asociación de 
Municipalidades

CIUDAD PÁGS.5-6

22 mil 
llamados recibió Carabinero 
en su línea de orientación 
para la violencia intrafamiliar. 
Promedio entre 2015 y 2019  
ue de 9.701 llamados.

POLÍTICA PÁG.4
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Central proyecta crecimiento 
cercano a dos dígitos en 2021

INFORME DE ENCUESTA A ESPECIALISTAS DEL MERCADO

Pasado mañana el Banco Central 
de Chile hará público los resulta-
dos de su tercer Informe de 

Política Monetaria (IpoM) del 
2020, en un momento en que la 
economía nacional se está recupe-

rando a buen ritmo. De acuerdo 
con especialistas consultados por 
el BC, el PIB para este año podría 

oscilar en entre 8,5% y 9,5%, e 
incluso superar el 10% de incre-
mento. En la base de ese desempe-

ño estarían el impulso monetario 
y los retiros de fondos de las AFP.

Disminución de casos Covid-19 y reactivación del empleo serán decisivos para el incremento.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

EDITORIAL: EL RETO DE CONSTRUIR CIUDADES ACOGEDORAS Y APTAS A LA DIVERSIDAD
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JOSÉ IGNACIO PALMA SOTOMAYOR  
Director Nacional de Aduanas.

Interceptamos decenas de ar-
mas de fuego en Iquique, cientos de 
kilos de drogas y toneladas de fue-
gos artificiales en San Antonio, más 
armas en Talcahuano, millones de 
cigarrillos, juguetes y medicamen-
tos falsos y contrabandos de otros 
productos en varios puertos de Chi-
le. Esas son algunas de las noticias 
donde el Servicio Nacional de 

Aduanas y sus funcionarios han 
sido protagonistas durante las últi-
mas semanas y meses. 

Además de corresponder a ca-
sos donde queda de manifiesto el 
tradicional y estratégico rol de pro-
tección de las fronteras que tienen 
las Aduanas para los países, otros 
elementos comunes en la ejecu-
ción de estos exitosos procedimien-

detectores con sus guías, los escáne-
res de maletas, los fibroscopios y 
otros aparatos son fundamentales 
en prácticamente todos los procedi-
mientos en los que participamos. 

Todo esto no sería posible sin la in-
tervención especializada de nues-
tros funcionarios, que son capacita-
dos y entrenados para poder realizar 
las detecciones, ya sea a través del 
simple examen de los productos o 
bien de formas más complejas, 
como cruzando los datos de inteli-
gencia o bien interpretando ade-
cuadamente las imágenes de rayos 
x o las señales que entregan los ca-
nes detectores. 

Se trata de un engranaje de traba-
jo muy afinado que nos permite te-
ner todos los días algún tipo de ha-
llazgo en alguno de los más de 100 
puntos de control donde estamos 
presentes, y el cual esperamos seguir 
potenciando con más inversión en 
software, tecnologías y recursos hu-
manos para responder a las altas 
expectativas que genera nuestra la-
bor de protección de las fronteras, 
las familias y el comercio exterior.

tos son el uso intensivo de la inteli-
gencia de datos, el perfilamiento de 
riesgos y las herramientas de tecno-
logías no invasivas para concretar 
las detecciones. 

En las 16 Aduanas de Chile y 
desde la Dirección Nacional en 
Valparaíso, contamos con equipos 
dedicados 100% a cruzar miles de 
datos de comercio exterior, recibir 
y analizar alertas nacionales o ex-
tranjeras y trabajar de manera 
conjunta con el Ministerio del In-
terior y sus subsecretarías, las Fis-
calías, Carabineros, Armada, Poli-
cía de Investigaciones, el Ejército 
y los otros servicios públicos invo-
lucrados en el control del comer-
cio exterior. 

Este trabajo es apoyado con soft-
wares especializados, experiencia y 
un conocimiento muy acabado de 
cómo funcionan este tipo de delitos 
en las fronteras, donde las rutas y 
métodos de ocultamiento son par-
te de los insumos claves para poder 
hacer buenos análisis. 

Respecto a las tecnologías no in-
vasivas, el camión escáner, los canes 

¿Cómo hallamos armas, 
drogas, fuegos 
artificiales, cigarros o 
cosas falsas?
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CLAUDIA PAVEZ SOUPER  
Magister en Dirección de Personas y Desarrollo 
Organizacional.

La consigna es crear una expe-
riencia para nuestros colaborado-
res, una que los mueva desde las 
emociones, que los comprometa a 
dar lo mejor de sí mismos, a poner un 
esfuerzo que es personal y que tiene 
que ver con el propósito de cada 
uno. Estamos acostumbrados a de-
cir que las personas son nuestro 
principal activo, que somos los im-
portantes; el punto es ver si lo que de-
cimos con símbolos y estructuras 
de nuestra empresa transmite ese 
mismo discurso o tal vez dice algo 
completamente distinto. 

En un momento como éste, en 
que la pandemia aún está presente 
y en que tenemos a un porcentaje de 
personas angustiadas, asustadas, o 
tal vez agotadas por el estrés que les 
produce esta crisis, es fundamental 
armar una verdadera experiencia 
de empleado que construya un futu-
ro en el que nuestro equipo logre 
adaptarse a cualquier crisis futura y 
por qué no, para salir de este gran lio 
en que nos dejó el Covid y el estalli-
do social. 

Si las personas son lo importante, 
nuestro activo más relevante, debe-

tienen calidad de vida y un propó-
sito de impacto (algo relevante). 

La evolución de esta búsqueda 
en estrategia de Recursos Huma-
nos partió en la motivación; luego 
pasó por buscar la satisfacción del 
empleado; enseguida se buscó el 
sentido de pertenencia; más tarde, 
el compromiso y el florecimiento 
del equipo. Sin embargo, ahora ape-
lamos a las emociones, al compro-
miso personal. Por eso nuestro es-
fuerzo debe ser transversal y abar-
car todos los espacios culturales de 

una empresa: cuidar a las personas, 
ver en qué se puede ayudar a la co-
munidad, filantrópicamente; revisar 
las relaciones políticas; estudiar el 
desempeño con nuestros inversio-
nistas y reputación; cuidar el plane-
ta y sus recursos naturales para así 
responder a los verdaderos propó-
sitos de nuestro equipo. 

Y esta confianza debe ser real, ve-
nir desde la empatía… así podemos 
construir esa experiencia de em-
pleado que nos permita avanzar ha-
cia un equipo de alto desempeño.

mos ver qué podemos hacer para lo-
grar el vínculo emocional necesario 
para que cada uno muestre la mejor 
versión de sí mismo. Primero es fun-
damental entender que no existe una 
receta mágica, aunque la literatura y 
los estudios más certeros muestran 
que afianzar lazos de confianza y tra-
bajar la empatía es lo que más sirve. 

Primero es preciso entender para 
qué queremos lograrlo. Las respues-
tas a lo largo de la historia han sido 
distintas, debemos tener siempre a la 
vista que las organizaciones no exis-
ten sin personas, funcionan sólo por 
y para las personas, que persiguen un 
objetivo final que es tener éxito en el 
mercado, aunque se trate de una ins-
titución sin fines de lucro. 

Entonces vamos tras los resulta-
dos en beneficio de clientes, inversio-
nistas y nuestras comunidades o 
grupos de interés. Para lograr esos 
resultados debemos obtener el com-
promiso de las personas que hacen 
que esos resultados ocurran. En in-
glés le llaman “fulfillment” a esa sen-
sación de que el trabajo reconforta, 
que nos sentimos realizados, que los 
colaboradores están sanos, felices, 

Y ahora vamos por el 
verdadero compromiso 
de nuestro 
equipo

El Servel anunció que revi-
sará todas las firmas de los 
convencionales constituyen-
tes independientes, principal-
mente de la Lista del Pueblo. 

Esto, luego que se objetaran 
los patrocinios presentados 
por la carta presidencial de la 
colectividad, Diego Ancalao. 
Una polémica que, además, 
crece con nuevas renuncias 
al pacto político. 

 
 

Fredda Espinoza Morales 
@fredda_espinoza 
La “Lista del Pueblo” dio la 
sorpresa en las elecciones de 
constituyentes al conseguir 
27 escaños y se convirtió en 
una de las principales fuer-
zas políticas para la redac-
ción de la Carta Fundamen-
tal.Tras el bochorno de Anca-
lao ¿existirá algún temor de 
que los deslegitimen? 
 
Jorge Baradit Morales 
@baradit 
He conocido gente muy valio-
sa y comprometida que llegó 
a la Convención a través de la 
Lista del Pueblo. Todo mi 
apoyo para ellos, la están pa-
sando muy mal sin tener 
nada que ver con este espec-
táculo lamentable. 
 
Tomás Fuentes 
@tomasfuentes 
Los que decían ser los “repre-
senantes del pueblo” en me-
nos de dos meses, pasaron de 
ser 27 a 17 constituyentes. A 
este ritmo no va a quedar nin-
gun@ en un par de meses… El 
barco se hunde solo. 
 
Mónica 
@mony_rebelada 
La Lista del Pueblo cometió 
un grave ilícito en la inscrip-
ción de su candidato presi-
dencial, ¿qué tiene que ver 
esto con la legitimidad de los 
convencionales o de la asam-
blea? Hay partidos que llevan 
a delincuentes de candidatos, 
se acostumbraron a que nos 
rijan los delincuentes.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

R
eportaje publicado por Diario Concep-
ción en la edición de ayer renovó el de-
bate sobre la forma como las sociedades 
construyen y habitan las ciudades. Y en 
la parte central de la discusión se sitúa la 
paradoja entre “compacidad” y “disper-

sión”, es decir, entre ciudades con bajas densidades 
frente a las que apuestan en la descentralización de los 
centros urbanos. No son conceptos antagónicos ni con-
tradictorios en urbanismo, pero expresan diferencias 
que suelen tener un gran impacto en la calidad de vida 
de las poblaciones. La urbanización enfrenta el desafío 
permanente de planificar el crecimiento de las ciuda-
des y también el constante riesgo de desmejorar la ca-
lidad de vida. Los especialistas consultados coinciden 
en que el desafío es compatibilizar la compacidad de una 
ciudad con su dispersión.  

Al promover la participación de la ciudadanía en la pla-
nificación urbana hay mayor posibilidad de desarrollar 
ciudades más inclusivas y equitativas, y más eficientes 
en la utilización de sus recursos e infraestructura.  

Esas consideraciones deben estar presentes al mo-
mento de proponerse y/o realizarse modificaciones a 
los planes reguladores de los municipios. Los planes re-
guladores actuales están obligados a contemplar los 
equilibrios urbanos, como el uso eficiente de la infraes-

El reto de construir ciudades  
acogedoras y aptas a la diversidad

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

La solidaridad como motor 
  
Señora Directora: 

El COVID-19 ha dejado en evi-
dencia que, más que nunca, las 
respuestas que nos provee el siste-
ma económico ante ciertas necesi-
dades y urgencias son insuficien-
tes. De hecho, las brechas e inequi-
dades propias de América Latina 
se han profundizado. 

Pero del mismo modo, las crisis 
como éstas son una posibilidad 
para promover un paradigma de so-
ciedad más equitativo, con el ser hu-
mano en el centro y el cuidado del 
medio ambiente como su leitmotiv. 

Y entonces es que la palabra so-
lidaridad, que es la antinomia del 
individualismo y el exceso de be-
neficio personal que impulsa el 
modelo imperante, toma fuerza y 
se ubica como una acción que, 
más allá del contexto, nos invita a 
impregnar todas las actividades de 
nuestra vida, para tenerla presente 
en nuestro trabajo y de esa manera 
sentimos mejor, más plenos y, por 
añadidura, partícipes de una eco-
nomía más colaborativa y fraterna. 

Pero esto requiere de nosotros 
una actitud consciente de cómo 
poder aportar constantemente al 
bien común de la sociedad para 

que éste sea un mejor lugar de vida 
para todos quienes habitamos 
esta casa común. 

 
Gerardo Wijnant San Martín 
 
La energía en la emergencia  

 
 Señora Directora: 

Nuevas alertas nos advierten las 
consecuencias del cambio climáti-
co. Según el último reporte de la Or-
ganización Meteorológica Mundial 
(OMM), durante 2020 se registra-
ron las peores sequías en 50 años al 
sur de la Amazonía, incluyendo a 
Chile, y los peores huracanes e 
inundaciones en Centroamérica. Y 
en países como Guatemala, las 
condiciones climáticas han contri-
buido a la pérdida cercana al 80% 
de la cosecha de maíz, afectando di-
rectamente a la condición más bá-
sica para la vida humana, que es la 
disponibilidad de alimento. 

Es por eso que es de vital impor-
tancia generar acuerdos de coo-
peración que permitan enfrentar 
el cambio climático, especialmen-
te en países donde hay desigual-
dad social y económica. Ya tene-
mos el ejemplo de Estados Unidos, 
donde Bill Gates, anunció un fon-
do de US$ 1.500 millones para co-

laborar con proyectos medioam-
bientales que impulse el gobierno 
de su país, con la condición de que 
el Congreso promulgue un pro-
grama para reducir las emisiones 
de gases contaminantes. 

En Chile, la decisión de adelan-
tar a 2025 el cierre de cuatro cen-
trales a carbón en Quintero, Pu-
chuncaví y Mejillones, cuyo cese 
de funciones estaba proyectado 
para 2040, permite acelerar el ca-
mino hacia las cero emisiones. Es 
fundamental mantener esta senda 
sin dar ningún paso atrás, con la 
convicción de que el país podrá 
apoyarse en las ERNC para pro-
veerse de la electricidad necesaria 
para una economía sustentable. 

 
Víctor Opazo Carvallo 
 
Delta y Fiestas Patrias   

 
 Señora Directora: 

Espero que después de las Fiestas 
Patrias no tengamos que volver a la 
cuarentena debido a las conductas 
imprudentes. No sería justo con to-
das las personas que sí han tratado 
de cumplir las normas y trabajado 
para controlar la pandemia.  

 
Ester Rebolledo 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tructura pública, la equidad social, la relación armóni-
ca de las construcciones y el espacio público, la cohe-
sión urbana en lugar de segregación socioespacial de los 
territorios.  

En general, quienes habitan un territorio no suelen 
prestar atención al Plan Regulador Comunal (PRC). 
Pero esa es la herramienta que orienta, fomenta y regu-
la el desarrollo urbanístico e impulsa una mejor distri-
bución de actividades en una determinada comuna. El 
Plan Regulador Metropolitano de Concepción, por ejem-
plo, va a cumplir 18 años y se encuentra en etapa de re-
formulación. Conjugar los efectos de la urbanización con 
la calidad del habitar y la protección del medio ambien-
te son parte de los retos. Chile apunta a desarrollar ciu-
dades con visión a largo plazo, acogedoras y aptas para 
personas diferentes, con necesidades particulares, con 
densidad adecuada y espacios para descansar, áreas 
verdes, para juegos de niñas y niños. En simples, ciuda-
des más humanas.

Chile apunta a desarrollar ciudades 

con visión a largo plazo, acogedoras y 

aptas para personas diferentes y con 

necesidades particulares, con 

densidad adecuada y más eficientes 

en la utilización de sus recursos.

¡
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“Los invito a seguir cuidándonos para estar juntos de forma segura y consciente y compartir nues-
tros afectos, a pesar de la pandemia”.

Esteban Arévalo, abogado especialista en salud 

#NosCuidamos

Los desafíos de 
Álvaro Ortiz como 
nuevo presidente de la 
Asociación de 
Municipios del Biobío

SE RENOVÓ DIRECTIVA POR DOS AÑOS

Este viernes la Asociación de Mu-
nicipalidades de la Región del Bio-
bío  ( Amrbb) sesionó en pleno con 
el objetivo de elegir un nuevo presi-
dente y afinar el plan de trabajo 
conjunto a las necesidades del terri-
torio. Hay muchos desafíos que es-
peran respuestas por parte de la 
nueva directiva. 

Es así como tras la votación y el 
conteo, el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz,  se alzó como el nue-
vo presidente. 

“Agradezco a mis colegas alcalde-
sas y alcaldes por la confianza que 
han depositado en mí para encabe-
zar la Asociación de  Municipali-
dades de la Región del Biobío”, de-
claró en su red social Ortiz. 

Y agregó: “Abordaremos esta ta-
rea, durante los próximos dos años, 
en el que todas y todos sumamos, 
trabajando para fortalecer la asocia-
tividad entre los municipios de 
nuestra querida región ¡Muchas gra-
cias por esta hermosa oportunidad 
y desafío!”. 

Inmediatamente recibió el res-
paldo desde sus 3.053 seguido-
res en su cuenta de Facebook. “ 
Alcalde, que Dios lo guíe y prote-
ja en este nuevo desafío”, le deseó 
Marianela Gaete. 

El directorio lo completan la al-
caldesa de Tomé,  Ivonne Rivas ( vi-
cepresidenta), el alcalde de Mul-
chén, Jorge Rivas ( vicepresidente),  
el alcalde de Negrete, Alfredo Peña 
( vicepresidente), el alcalde de Chi-
guayante, Antonio Rivas ( secretario 
regional), el alcalde de Hualqui,  Jor-
ge Constanzo ( tesorero) y el alcal-
de de San Rosendo, Rabindranath 
Acuña ( director). 

 
Los desafíos  

Fue en la tarde del viernes que el 
ahora presidente Álvaro Ortiz se in-
vistió con su nuevo cargo, uno que 
estaba ejerciendo el alcalde de Flo-
rida, Jorge Roa. 

A las 15:35 se leyó el informe ge-
neral de la gestión 2019-2021. A eso 
de las 15:45 se procedió al balance 
general financiero.  

Luego, a las 15:55 se realizó  la 
elección del nuevo directorio y co-
misiones periodo 2021-2023.  

A las 16:30 se efectuó el plenario 
y la proclamación de las nuevas au-
toridades, para alrededor de las 
17:00 comunicar públicamente los 
resultados. 

El presidente de los municipios de 
la zona, Álvaro Ortiz, detalló inme-
diatamente los desafíos que debe-
rá enfrentar en este nuevo periodo. 

“Los municipios hemos dejado 

El alcalde de Concepción aseguró que se hay temas claves: la 
crisis económica, hídrica, la violencia rural, la necesidad de 
una mayor descentralización y  también ser escuchados para 
reflejar la realidad en la nueva Constitución.

guridad. ”Se ha tomado la decisión 
de rechazar absolutamente la vio-
lencia que se está viviendo en mu-
chos de los territorios de la Región 
del Biobío”, afirmó. 

Respecto al proceso constituyen-
te, Ortiz subrayó que la idea es que 
se “pueda plasmar el real interés de 
nuestros territorios para que se viva 
y se practique una real constitu-
ción”. Para ello será fundamental el 
dialogo con los constituyentes. 
 
Trabajo en equipo 

Así entonces, para Ortiz es clave 
el trabajo en equipo entre las 33 co-
munas en tres provincias para lo-
grar los objetivos planteados.  

“Queremos que estén representa-
das en cada una de las instancias, 
por lo tanto vamos a salir a visitar a 
cada uno de los alcaldes y alcalde-
sas para invitarlos e invitarlas, para 
que en conjunto de la asociativi-
dad municipal podamos salir ade-
lante. Son algunos de los aspectos 
que vamos a abordar”, aseveró la au-
toridad comunal y regional. 

Y finalizó diciendo: “Uno tiene el  
corazón como un municipal, como 
un hombre de tantos años, amando 
esta comuna, Concepción, que aho-
ra la quiero proyectar a toda la Re-
gión del Biobío.

FOTO: ASOCIACIÓN DE MUNICIPALIDADES DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

de percibir muchos ingresos pro-
ducto de esta pandemia”,  preci-
só, especialmente los más peque-
ños, quienes  tienen que ver la 

forma de cómo continuar bajo 
esas condiciones. 

También hay preocupación por 
un tema importante: la sequía y la 

gestión del agua. “Se ha hablado de 
la crisis hídrica. Sobre todo en la Re-
gión del Biobío”. 

Y  otra no menos relevante: la se-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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trabajan en Chile, de los 
cuales cuatro mil están en 
las peores condiciones, es 
decir, en el comercio sexual.

mil niños 
190

SE DEBE ACTUAR A TIEMPO Y PENSANDO EN MANTENER MEDIDAS EN EL LARGO PLAZO

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

La pandemia de Covid-19 ha cala-
do hondo al interior de las familias 
chilenas, afectando no sólo a los adul-
tos, sino que en gran medida a los ni-
ños, niñas y adolescentes, quienes 
han retrocedido en varios indicado-
res, lo que podría generar una com-
pleja realidad futura, si no se toman 
medidas de corto plazo y se mantie-
nen en el tiempo. 

Si el Estado no invierte en ellos 
desde sus primeros mil días, se po-
dría generar un impacto en ellos y en 
el futuro desarrollo del país, opinan 
expertos. En ese sentido, es necesa-
rio abordar materias como: trabajo 
infantil, deserción escolar, salud 
mental y violencia intrafamiliar y 
abuso sexual. 

Estas realidades han experimenta-

Evidencian graves efectos en niños y 
niñas a consecuencia de la pandemia

A  un año y medio de desatada la crisis sanitaria en el país, 
entendidos en infancia dieron a conocer devastadores 
indicadores que dan cuenta que, si el Estado no interviene, se 
verán incrementados los índices de pobreza en el futuro.

do un aumento desde 2020, lo que ha 
derivado en cuadros de ansiedad, 
problemas de socialización, irrita-
bilidad, intentos de suicidio, entre 
otros problemas, coinciden entendi-
dos en infancia. 

 
Trabajo y explotación infantil 

En base al informe conjunto de la 
Organización Internacional del Tra-
bajo (OIT) y Unicef, la agencia de Na-
ciones Unidas para la infancia dio a 

EL TRABAJO y la 
explotación infantil 
en Biobío es del 
orden del 15%. 

conocer que 160 millones de meno-
res estaban forzados a trabajar a ini-
cios de 2020. Es decir, 8,4 millones 
más que cuatro años antes. Proyec-
ciones que, a causa de las medidas de 
austeridad y otros factores tras la lle-
gada de la Covid-19, podría aumen-
tar en 46 millones más. 

“En el caso de nuestro país, las es-
tadísticas de trabajo infantil están 
fuera del marco de ley y sólo está 
normado entre los 15 y los 18 años, 

siempre y cuando ellos sigan en el co-
legio, y trabajen una cierta cantidad 
de horas, pero la gran parte no está 
regulado”, indicó el vocero y gerente 
general de Fundación San Carlos de 
Maipo y experto en problemáticas de 
infancia, Marcelo Sánchez. 

Explicó que se habla de más de 190 
mil niños que trabajan en Chile, de los 
cuales cuatro mil están en las peores 
formas, principalmente ligados a la 
explotación sexual comercial. 

“Si bien estas cifras son mayores en 
la Región Metropolitana, que con-
centra más del 60%, en Biobío se ha-
bla de un 15%, lo que no es menor, so-
bre todo en mercados informales, 
como ferias y comercio no estableci-
do, expuestos a riesgos físicos y emo-
cionales”, dijo el experto en infancia. 

“La pandemia me afecto en el lado maternal. Nació mi hijo cuandoesta recién comenzaba y la 
verdad es que jamás me imagine un embarazo y una maternidad con pandemia, en la cual por el 

hecho del distanciamiento social, no pude tener a mi núcleo familiar cerca”.

Valentina Pérez, asistente social.

#NosCuidamos

Continúa en pág. 6
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escolares, entre 5 y 21 años, 
abandonaron el sistema 
educativo. En 2020 estos 
llegaron a los 186 mil.

Durante el 2021 
cerca de 40 mil

A juicio de Sánchez, las cifras han 
ido al alza durante la pandemia, don-
de la crisis sanitaria va a generar un 
aumento de los niveles de pobreza en 
alrededor un 20%. “Eso llevará que el 
trabajo infantil se pegue un aumen-
to significativo, lo que va de la mano 
con la deserción escolar, situacio-
nes de riesgo importantes, que po-
drían derivar en índices delictivos o 
el consumo problemático de drogas 
y alcohol, ante la exposición de ries-
go”, argumentó. 

 
Deserción escolar  

Según datos del Ministerio de Edu-
cación respecto a la deserción esco-
lar, mientras que en 2020 se contabi-
lizaban más de 186 mil niños, niñas 
y jóvenes de entre 5 y 21 años que 
abandonaron el sistema educativo, 
en 2021 se sumaron cerca de 40 mil 
estudiantes que no se matricularon 
en ningún establecimiento, de los 
cuales 53% corresponde a hombres 
y un 46% a mujeres. 

“A largo plazo traerá un costo para 
el país de 6,4 puntos del PIB, lo que es 
alto y es un aliciente para que el Es-
tado invierta en programas de reten-
ción escolar y reingreso educativo. 
Todo lo que se invierta es costo efi-
ciente y logrará que no se tenga que 
hacer enormes gastos futuros, preci-
samente porque ese grupo de perso-
nas que desertan en un futuro ten-
drán menos recursos, no pudiendo 
acceder al mercado laboral, aumen-

que el celular no tiene todos los pa-
trones de comunicación que se ne-
cesita para el desarrollo integral de 
niños, niñas y adolescentes”, analizó 
la psicóloga y también miembro del 
Observatorio de Parentalidad de la 
Universidad de Concepción (UdeC), 
Karen Oliva. 

La profesional UdeC añadió que 
“en el caso de las cuarentenas esto se 
vio más agravado, ya que no fue lo 
mismo cumplirla en una casa amplia 
con jardín, que en un espacio hacina-
do, sin poder salir a tomar aire o sin 
saber si se tendrá comida en el al-
muerzo o la cena. Por ello, el aspec-
to económico también repercute en 
su salud mental”. 

En ese sentido, la psicóloga desta-
có que es relevante retornar a las es-
cuelas, de lo contrario es difícil que 
se puedan detectar estos problemas 
y derivar a los servicios de salud. “La 
pandemia alteró la interacción con 
los pares, hoy a más de un año de 
pandemia y con el retorno, vemos las 
consecuencias que dejó el 2020, ya 
que aumentó las consultas en Salud 
Mental, sobre todo en temas de: an-
siedad, depresión, problemas de con-
ducta, frustración y baja en el rendi-
miento escolar”, reconoció. 

Asimismo, “se ha visto un retroce-
so en la socialización, como en difi-
cultades en el apetito, sueño y falta de 
ganas en las cosas que les gustaban 
e incluso aumentó las conductas sui-
cidas”, acotó la psicóloga UdeC. 

En cuanto al último punto, evi-
denciado por la psicóloga Oliva, Mar-
celo Sánchez complementó que “en 
nuestro país cada dos días muere un 
niño por suicidio y en pandemia ha 
crecido la tasa de intentos, lo que es 
delicado, porque principalmente es-
tán relacionados con drogas y alco-
hol. En Chile, 17 mil de ellos tienen 
este problema, por lo tanto, el acce-
so a tratamiento psicológico es fun-
damental, sobre todo, porque a cau-
sa de la pandemia las atenciones en 
el sistema público se redujeron a la 
mitad”. 

Otro de los problemas que trajo 
consigo la pandemia fue el retroce-
so en el lenguaje de los niños en eta-
pa preescolar, lo que dificultaría a 
largo plazo la necesidad de socializa-
ción con los demás. 

“Para contrarrestar eso, los jardi-
nes infantiles, salas cuna y modalida-
des no convencionales cumplen un 
rol importantísimo como espacio 
de contención emocional, de socia-
lización, de aprendizajes y, esencial-
mente, como lugar de encuentro, 
donde se desarrollan algunos de los 
vínculos más importantes para los 
niños y niñas y su familia, posicio-
nándolos, así como un factor protec-
tor para su calidad de vida”, aseveró 
la directora de Integra Biobío, María 
Bélgica Tripailaf.

LA SALUD 
MENTAL se ha 
visto alterada en 
niños, niñas y 
adolescentes. Se 
evidencian 
cambios de 
conducta, 
irritabilidad y de 
socialización.
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Según datos de Carabineros, durante 2020 
se recibieron más de 22 mil llamados en su lí-
nea de orientación para la violencia intrafa-
miliar, “Cenco Familia 149”. Un cifra muy por 
sobre los 9.701 llamados en promedio recibi-
dos entre 2015 y 2019.  

“El fenómeno en el aumento de las llama-
das, se debió a los avances en el Paso a Paso y 
el proceso de vacunación, que mejoró las con-
diciones para poder denunciar, donde tres 

de cada cuatro llamados son por VIF contra 
menores de edad y materia de abuso sexual 
este año marcó un 17% de incremento en los 
reportes. El Estado debe terminar con las po-
líticas reactivas y donde el desafío presiden-
cial es fundamental, para quien asuma, imple-
mentando soluciones de prevención social a 
largo plazo para terminar con todo tipo de vul-
neración hacia niños, niñas y adolescentes”, 
concluyó Marcelo Sánchez.

Violencia Intrafamiliar

tando las tasas de desempleo”, sostu-
vo el gerente de San Carlos de Maipo. 

En cuanto al trabajo específico que 
se debe hacer, Sánchez detalló que “es 
imperante que se adopten los currí-
culos en los establecimientos para 
recibir a los que están fuera del siste-
ma escolar, por lo que es necesario 
hacer políticas de soportes, como 
apoyo terapéutico o de psicopedago-

gos, para que vuelvan a estudiar”. 
La inmigración ilegal es otro de 

los factores que se debe regular, en fa-
vor de los menores de edad prove-
nientes de otros países del cono sur. 
“Por su condición irregular, tienen 
miedo de aparecer en la política pú-
blica. Entonces, es muy difícil catas-
trarlos fuera del sistema educativo. 
Ellos, al ser pesquisados, terminan o 

terminarán en un centro de protec-
ción, donde hemos visto un aumen-
to los últimos años. Los que no, al no 
asistir a escuelas, terminan mucho 
más expuestos a redes de explotación 
sexual o de microtráfico”, sentenció 
Sánchez. 

 
Salud Mental 

En cuanto a Salud Mental, los niños 
en edad preescolar, de prekínder a es-
colares de cuarto año de enseñanza 
básica, están en una situación crítica. 
Así lo destaca el estudio realizado 
por académicas de Medicina de la 
Universidad de Chile, denominado 
“Impacto en la Salud Mental de Pre-
escolares y Escolares Chilenos Aso-
ciado a la Cuarentena por Covid-19”, 
donde parte de las conclusiones de-
tallan que un 60% se ha sentido más 
irritable o enojado que antes; el 40% 
tiene menos tolerancia a la frustra-
ción; y un 30% tiene problemas para 
dormir, lo que antes no ocurría. 

“Tenemos claridad que se deberán 
hacer grandes esfuerzos en estas ge-
neraciones para que no se afecten de 
manera desproporcionada a aque-
llos que tienen mayor grado de vul-
nerabilidad. Hoy tenemos más evi-
dencia que la Salud Mental ha em-
peorado en los grupos más 
vulnerables y parte de esto tiene que 
ver con la falta de contacto real, por-

Viene de pág. 5



Economía&Negocios
Diario Concepción Lunes 30 de agosto de 2021 7

“Porque la pandemia no termina. Necesitamos seguir haciendo las cosas bien para superar 
este momento de amargura que nos ha tocado vivir. La invitación es a vacunarse y a seguir toman-

do todas las medidas sanitarias que impone el Minsal”.

AngelaRiquelme, médico

#NosCuidamos

Apertura de empresas viene de la mano 
con estrictas medidas sanitarias

PARA SEGUIR FOMENTANDO LA CONTENCIÓN DEL CORONAVIRUS

El desconfinamiento ha traído 
importantes anuncios para el mun-
do laboral. Uno de ellos, y tal vez, el 
más importante, es que diversas 
empresas del país abrirán sus puer-
tas para retomar la producción pre-
sencial que se estancó tras la fuer-
te irrupción de la Covid-19. 

El objetivo es uno solo: reducir al 
máximo el riesgo de contagio, y así, 
evitar la propagación del Coronavirus.  

Todo, basado en que los distintos 
virus han estado siempre entre la 
humanidad y más aún, en lugares de 
alto tránsito como lo son los lugares 
de trabajo. 

De acuerdo a algunos análisis rea-
lizados por la empresa nacional Mi-
crobe Solutions, que lidera en el 
área de las sanitizaciones de larga 

A nivel regional, Mall del Centro y el Puerto de Lirquén destacan por un exhaustivo proceso de 
sanitización cada 90 días, procesos que son acompañados por eficientes compuestos higienizadores.

duración, es posible encontrar mi-
croorganismos en los espacios labo-
rales de alto tráfico de personas, o 
inclusive, en los viajes en el trans-
porte público.  

Por ejemplo, en lo técnico, un 
dato sorprendente es que en un 
mouse de una estación de trabajo 
puede contener 2.700 (unidades 
formadoras de colonias (UFC) por 
centímetro cuadrado, las mismas 
que se pueden encontrar en una 
manilla de puerta o en un bus de 
transporte. Estudios europeos indi-
can que, sobre las mil unidades, 
existe un alto riesgo de contraer 
microorganismos. 

“En este nuevo proceso de aper-
tura, las empresas están interesa-
das en entregar estándares ópti-
mos de seguridad para sus cola-
boradores, usuarios y clientes, lo 

que incluye la sanitización de espa-
cios y superficies. Para ello, están 
optando por dar soluciones de lar-
ga duración que tengan un menor 
impacto en sus operaciones, que 
brinden mayor protección y que 
tengan características ecoamiga-
bles, es decir, que no generen vapo-
res ni residuos tóxicos”, indicó 
Christian Osiadacz, gerente gene-
ral de Microbe Solutions. 

Añadió que “una gran parte de las 
empresas pagan por la limpieza vi-
sual, donde te fijas en ver si hay res-
tos de papel, o marcas de la taza de 
café, y si no hay nada de eso, la ofi-
cina está limpia. Nuestra experien-
cia, viendo los resultados de miles 
de mediciones solicitadas por noso-
tros a laboratorios externos, es que 
aún hoy hay muchas oficinas que es-
tán altamente contaminadas”. 

Experiencia regional 
A nivel del Biobío, existen diver-

sas empresas que han adquirido las 
buenas prácticas de sanitazación. 
Una de ellas es el Mall del Centro de 
Concepción, empresa que está sa-
nitizando con Microbe Solutions 
cada 90 días. 

“El objetivo no solo es cuidar a 
quienes allí trabajan, sino que 
también a quienes deben acudir 
y permanecer en el recinto por 
distintas razones. Otro rubro que 
se destaca en la preocupación 
por garantizar sus espacios sa-
nitizados es el portuario. Ahí, DP 
World Puerto de Lirquén, tam-
bién sanitiza cada 90 días”, indi-
có Osiadacz.

HIGIENIZACIÓN DE 
ESPACIOS cerrados es 
clave para la contención 
de la pandemia.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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90
días de espera para sanitizar con bue-
nos compuestos higienizadores es 
mejor que hacerlo a diario.
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Mediante presentación de fecha 30.03.2021, la empresa Energía Eólica Don Álvaro SpA., ha solicitado concesión definitiva para establecer una línea de transmisión de energía eléctrica, correspondiente al proyecto denominado 
“Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente”, ubicado en la Región del Bío Bío, Provincia del Bío Bío, comuna de Los Ángeles. 
 
La presente solicitud de concesión definitiva afectará las propiedades particulares y los Bienes Nacionales de Uso Público que se indican a continuación: 

EXTRACTO SOLICITUD DE CONCESIÓN ELÉCTRICA DEFINITIVA

 
 

ID 
 
 
 

1 
 
 

2 
 
 

3 
 
 
 
 
 

4 
 
 
 
 

5 
 
 
 

6 
 
 

7 
 
 

8 
 
 

9 
 
 

10 
 
 

11 
 
 

12 
 
 

13 
 
 

14 
 
 

15 
 
 

16 
 
 

17 
 
 
 
 
 

18 
 
 
 
 
 

19 
 
 
 
 

20 
 
 
 
 

21 
 
 

22 
 
 

23 
 
 

24 
 
 

25 
 
 

26 

 
 

PROPIETARIO 
 
 
 

FERNANDO VILLABLANCA FROLOV 
 
 

MARÍA CECILIA NELLY CONTRERAS CONCHA 
 
 

LUIS HERNÁN HENRÍQUEZ MUÑOZ 
 
 

GUMERCINDA DEL CARMEN OPAZO RODRIQUEZ 
CARLOS ALBERTO POBLETE OPAZO 

IRMA RUTH POBLETE OPAZO 
JACQUELINE DEL CARMEN POBLETE OPAZO 

TERESA JESÚS POBLETE OPAZO 
MERCEDES RAQUEL POBLETE OPAZO 
RICARDO MANUEL POBLETE OPAZO 

 
BIEN NACIONAL DE USO PÚBLICO 

 
 

MIGUEL ÁNGEL MARCELO REY BENÍTEZ 
Y 

RENTAS E INVERSIONES PAILLAHUE LIMITADA 
 

AGRÍCOLA CANTARUTA Y COMPAÑÍA LIMITADA 
 
 

BIEN NACIONAL DE USO PÚBLICO 
 
 

ALFONS GEOR WALZER 
 
 

BIEN NACIONAL DE USO PÚBLICO 
 
 

EMPRESA DE FERROCARRILES DEL ESTADO 
 
 

JACQUELINE ELIZABETH VILLANUEVA LIZANA 
 
 

VERÓNICA DEL CARMEN VILLANUEVA LIZANA 
 
 

BIEN NACIONAL DE USO PÚBLICO 
 
 

LUIS CAMILO DE LA MAZA DE LA MAZA 
 
 

MARÍA GENOVEVA DE LA MAZA DE LA MAZA 
 
 

LUIS RODRIGO BENAVENTE KUNZ 
 
 

ROSA ESTER GALDAMES HERRERA 
GABRIELA DEL CARMEN GALDAMES HERRERA 

ANTONIO GERMÁN GALDAMES HERRERA 
MARINA ANGELINA GALDAMES HERRERA 

MARÍA CRISTINA GALDAMES HERRERA 
CARLOS EDUARDO GALDAMES HERRERA 

VICTORIA JACQUELINE GALDAMES HERRERA 
VÍCTOR RAFAEL GALDAMES HERRERA 

 
JOSÉ NICOLÁS SÁNCHEZ GALDAMES 

 
 

MARÍA CARMEN FLORES SOTO 
MATEO SEGUNDO GUTÍERREZ FLORES 

VERÓNICA DEL CARMEN GUTÍERREZ FLORES 
MÓNICA CARMEN GUTÍERREZ FLORES 

JOSÉ NELSON GUTÍERREZ FLORES 
MIGUEL ALEXIS GUTÍERREZ FLORES 

 
BIEN NACIONAL DE USO PÚBLICO 

 
 

MARÍA ALBERTINA ÁLVAREZ TORRES 
 
 

SOCIEDAD AGRÍCOLA QUELÉN LIMITADA 
 
 

SOCIEDAD AGRÍCOLA QUELÉN LIMITADA 
 
 

SOCIEDAD AGRÍCOLA QUELÉN LIMITADA 
 
 

SOCIEDAD AGRÍCOLA QUELÉN LIMITADA

 
LONGITUD 

DE 
ATRAVIESO 
BNUP [m] 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

6,70 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

83,49 
 
 
 
 
 

24,35 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

8,74 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

4,76 
 
 
 
 
 

SUPERFICIE 
SERVIDUMBRE LÍNEA 
ELÉCTRICA INTERIOR 
33 KV DON ÁLVARO 

PONIENTE [m2] 
 

7.851 
 
 

2.859 
 
 

4.878 
 
 
 
 
 

3.073 
 
 
 
 
 
 
 

3.612 
 
 
 

12.833 
 
 
 
 
 

10.899 
 
 
 
 
 

159 
 
 

2.073 
 
 

1.479 
 
 
 
 
 

9.897 
 
 

4.575 
 
 

2.952 
 
 
 
 
 

2.302 
 
 
 
 
 

554 
 
 
 
 

4.850 
 
 
 
 
 
 
 

2.770 
 
 

1.200 
 
 

4.399 
 
 

1.272 
 
 

7.990 

 
 

FOJAS 
 
 
 

1779 
 
 

5183 
 
 

4465 
 
 
 
 
 

4313 
 
 
 
 
 
 
 

10869 
 
 
 

5554 
 
 
 
 
 

600V 
 
 
 
 
 

2438 
 
 

4674 
 
 

4673 
 
 
 
 
 

1182 
 
 

961 
 
 

1262 
 
 
 
 
 

6889 
6958 

 
 
 
 

6409 
 
 
 
 

2244 
 
 
 
 
 
 
 

3182 
 
 

2993 
 
 

199 
 
 

6496 
 
 

191 

 
COMUNA 

PROVINCIA 
REGIÓN 

 
 

LOS ÁNGELES, 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 
 

LOS ÁNGELES 
BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO 

 
LOS ÁNGELES 

BÍO BÍO, DEL BÍO BÍO

 
 

AÑO 
 
 
 

2005 
 
 

2001 
 
 

1977 
 
 
 
 
 

2016 
 
 
 
 
 
 
 

2012 
 
 
 

2014 
 
 
 
 
 

1990 
 
 
 
 
 

2001 
 
 

2007 
 
 

2007 
 
 
 
 
 

2004 
 
 

2005 
 
 

1991 
 
 
 
 
 

2016 
2012 

 
 
 
 

2016 
 
 
 
 

2016 
 
 
 
 
 
 
 

2020 
 
 

2019 
 
 

2017 
 
 

2017 
 
 

2017 

 
 

PREDIO 
 
 
 

PARCELA NÚMERO UNO RESULTANTE DE LA SUBDIVISIÓN DEL FUNDO 
SAN FRANCISCO, SECTOR CUEL 

 
PARCELA NÚMERO DOS, DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN ARENAS DE 

COYANCO 
 

PARCELA NÚMERO TRES DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN ARENAS DE 
COYANCO 

 
 
 
 

PARCELA CUATRO DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN “ARENAS DE 
COYANCO” 

 
 
 

RUTA Q-298 
 
 

LOTE A, DE LOS DOS EN QUE SE SUBDIVIDIÓ LA PARCELA NÚMERO 
CINCO DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN “ARENAS DE COYANCO” 

 
 

PARTE DE LA HIJUELA NÚMERO UNO, DEL FUNDO LAS QUILAS 
UBICADO EN SANTA FE 

 
ESTERO COYANCO 

 
 

FUNDO LAS QUILAS, QUE CORRESPONDE A UNA PARTE DE LA HIJUELA 
NÚMERO UNO DEL EX FUNDO LAS QUILAS, UBICADO EN SANTA FE 

 
RUTA Q-34 

 
 

LOTE DE TERRENO QUE CONFORMA UNA FAJA VÍA QUE VA DESDE 
SANTA FE A CANDELARIA 

 
LOTE B DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DEL PREDIO DENOMINADO PARCELA 

NÚMERO UNO DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN NUEVO AMANECER 
 

LOTE A DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DEL PREDIO DENOMINADO PARCELA 
NÚMERO UNO DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN NUEVO AMANECER 

 
RUTA Q-134 

 
 

LOTE CUATRO DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DEL PREDIO AGRÍCOLA 
DENOMINADO HIJUELA LAS CASAS NÚMERO UNO 

 
LOTE UNO DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DEL PREDIO AGRÍCOLA 

DENOMINADO HIJUELA LAS CASAS NÚMERO UNO 
 

PARCELA NÚMERO VEINTIOCHO DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN “LA 
VICTORIA DE LA CANDELARIA” 

 
 
 
 

PARCELA NÚMERO VEINTICINCO DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN “LA 
VICTORIA DE LA CANDELARIA” 

 
 
 
 

HIJIUELA SAN NICOLÁS-NÚMERO VEINTICINCO 
 
 
 
 

PARCELA NÚMERO VEINTISÉIS DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN LA 
VICTORIA DE LA CANDELARIA 

 
 
 

CAMINO PÚBLICO SIN ROL 
 
 

LOTE NÚMERO SIETE DEL PLANO DE SUBDIVISIÓN DE LA PARCELA 
ONCE, DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN LOS SAUCES 

 
PARCELA NÚMERO DIEZ DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN LOS SAUCES 

 
 

PARCELA NÚMERO TRECE, DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN LOS 
SAUCES 

 
LOTE B DE LA PARCELA NÚMERO DOCE DEL PROYECTO DE 

PARCELACIÓN LOS SAUCES 
 

PARCELA NÚMERO DIECISIETE DEL PROYECTO DE PARCELACIÓN LOS 
SAUCES

LONGITUD DE 
SERVIDUMBRE LÍNEA 
ELÉCTRICA INTERIOR 
33 KV DON ÁLVARO 

PONIENTE [m] 
 

981,57 
 
 

356,85 
 
 

609,41 
 
 
 
 
 

384,23 
 
 
 
 
 
 
 

451,62 
 
 
 

1.604,18 
 
 
 
 
 

1.362,48 
 
 
 
 
 

19,50 
 
 

259,40 
 
 

184,81 
 
 
 
 
 

1.236,52 
 
 

571,85 
 
 

369,01 
 
 
 
 
 

287,80 
 
 
 
 
 

69,20 
 
 
 
 

606,18 
 
 
 
 
 
 
 

346,09 
 
 

148,74 
 
 

550,80 
 
 

159,1 
 
 

998,53 

 
 

N° 
 
 
 

1221 
 
 

3512 
 
 

680 
 
 
 
 
 

3818 
 
 
 
 
 
 
 

6792 
 
 
 

4332 
 
 
 
 
 

701 
 
 
 
 
 

1862 
 
 

2459 
 
 

2458 
 
 
 
 
 

644 
 
 

721 
 
 

1303 
 
 
 
 
 

5954 
4166 

 
 
 
 

5545 
 
 
 
 

2032 
 
 
 
 
 
 
 

2432 
 
 

2249 
 
 

159 
 
 

4674 
 
 

151 

 
 

CBR 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 
 
 
 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 
 
 

LOS ÁNGELES 

 
NÚMERO 

DE 
PLANO 

 
 

PES-1 
 
 

PES-2 
 
 

PES-3 
 
 
 
 
 

PES-4 
 
 
 
 
 
 
 

PES-6 
 
 
 

PES-7 
 
 
 
 
 

PES-9 
 
 
 
 
 

PES-11 
 
 

PES-12 
 
 

PES-13 
 
 
 
 
 

PES-15 
 
 

PES-16 
 
 

PES-17 
 
 
 
 
 

PES-18 
 
 
 
 
 

PES-19 
 
 
 
 

PES-20 
 
 
 
 
 
 
 

PES-22 
 
 

PES-23 
 
 

PES-24 
 
 

PES-25 
 
 

PES-26 

El proyecto presenta los siguientes cruces con Bienes Nacionales de Uso Público: 

Identificación de Cruce 
 
 

ID-8

Cruce entre Cámaras 
 

C42 
 

C43

Tabla de cruce con estero, de Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente

Nombre 
 
 

Estero Coyanco

Longitud del cruce [m] 
 
 

83,49

Identificación de Cruce 
 

ID-5 
 
 

ID-10 
 
 

ID-14 
 
 

ID-21

Cruce entre Cámaras 
 

C23 
C24 

 
C55 
C56 

 
C59 
C60 

 
C88 
C89

Tabla de cruces con caminos, de Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente

Nombre 
 

Ruta Q-298 
 
 

Ruta Q-34 
 
 

Ruta Q-134 
 
 

Camino Público sin Rol

Longitud del Cruce [m] 
 

6,70 
 
 

24,35 
 
 

8,74 
 
 

4,76

Profundidad de ducto en cruce [m] 
 

0,8 
 
 

0,8 
 
 

0,8 
 
 

0,8

El proyecto presenta cruces con otras líneas eléctricas, obras e instalaciones existentes:

Identificación de Cruce 
 

L1 
 
 

L2 
 
 

L3 
 
 

L4 
 
 

L5 
 
 

L6

Cruce entre Cámaras 
 

C49 
C50 

 
C49 
C50 

 
C55 
C56 

 
C55 
C56 

 
C56 
C57 

 
C59 
C60

Tabla de cruces con líneas eléctricas existentes, de Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente

Identificación de línea a cruzar 
 

Línea 220 kV María Dolores – 
Nodo Nacimiento 

 
Línea 154 kV Los Ángeles – 

Santa Fe  
 

Línea de comunicaciones 
 
 

Línea MT 23 kV 
 
 

Línea MT 23 kV 
 
 

Línea MT 23 kV

Nombre del Propietario 
 

CMPC 
 
 

CGE 
 
 

Sin Información 
 
 

CGE 
 
 

CGE 
 
 

CGE

Nombre del canal 
 

Canal Duqueco Cuel 
 

Canal Nuevo Amanecer 
 

Canal Victoria Candelaria Norte 
 

Canal Los Sauces 
 

Canal Santa Fé Las Trancas

Nombre del propietario  
 

Asociación de Canalistas del canal Duqueco Cuel 
 

Asociación de Canalistas del Laja 
 

Asociación de Canalistas del Laja 
 

Asociación de Canalistas del Laja 
 

Asociación de Canalistas del Laja

Tabla de cruce con canales, de Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente

Identificación de Cruce 
 
 

G1

Cruce entre Cámaras 
 

C51A 
 

C52

Tabla de cruce con tuberías de gas, de Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente

Nombre 
 
 

Gaseoducto

Distancia al Gaseoducto [m] 
 
 

0,40

Identificación del Cruce 
 
 

F1

Cruce entre Cámaras 
 

C55 
 

C56 

Tabla de cruce con línea ferroviaria, de Línea Eléctrica Interior 33 kV Don Álvaro Poniente

Nombre de línea ferroviaria 
 

Faja de vía férrea entre Estación 
Santa Fe a Estación Candelaria 

Nombre del propietario  
 

Empresa de Ferrocarriles 
del Estado

Longitud del cruce [m] 
 
 

19,50

En conformidad a lo indicado en la letra i) del artículo 25 de la LGSE, señalamos que el proyecto no presenta otros cruces ni paralelismos con otras líneas eléctricas, obras e instalaciones existentes.  
 
Toda la información relativa a la solicitud de concesión se encuentra disponible en la página web y en las oficinas de la Superintendencia de Electricidad y Combustibles. 

N° Plano de Referencia 
 

CL1-DÁP 
 
 

CL2-DÁP 
 
 

CL3-DÁP 
 
 

CL4-DÁP 
 
 

CL5-DÁP 
 
 

CL6-DÁP

Propietario 
 
 

Intergas S.A.

SIGUEN LAS BUENAS NOTICIAS PARA LA ECONOMÍA

Este 1 de septiembre, el Banco Cen-
tral hará público los resultados de su 
tercer Informe de Política Monetaria 
(IpoM) del 2020, en un momento en 
que la economía nacional se está re-
cuperando a buen ritmo después de 
varios meses complejos por el aumen-
to del consumo por las ayudas fisca-

Proyectan crecimiento  
económico de 2 dígitos para 2021
Disminución de casos Covid-19 y reactivación del empleo 
serán factores fundamentales para el incremento.

les, el impulso monetario y los retiros 
de fondos de AFP. 

Todo esto, viene con el aliciente del 
buen momento sanitario que vive 
Chile con baja de casos de Covid-19, 
lo que ha abierto nuevamente áreas 
como empresas y comercio, situa-
ción que ha permitido una lenta, 
pero segura reapertura de la activi-
dad económica. 

FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE

De acuerdo a la visión de especialis-
tas, el PIB podría oscilar en el rango de 
entre 8,5% y 9,5%, e incluso superar el 
10% de incremento, lo que sería el cre-
cimiento más importante del año. 

El informe llama a tener atención en 
lo que puede pasar en los próximos 
años, debido a que enfatizan en que el 
fuerte crecimiento que anotará Chile 
en 2021 se debe a factores transitorios, 
como la baja base de comparación o 
el inusual nivel de liquidez con el que 
cuentan las familias del país. 

Además, se espera que en el IPoM se 
ponga un especial énfasis en el even-
tual cuarto retiro de pensiones que se 
tramita en el Congreso, producto de 
los efectos inflacionarios y en alza de 
tasas que esta política profundizaría. 

 
Informe internacional 

El Banco de inversión Morgan Stan-
ley, indicó en un informe distribuido 
a sus clientes que se espera que el Ban-
co Central revise al alza sus proyeccio-
nes de PIB e IPC, y que la inflación ge-
neral y la subyacente no converjan 
hacia el objetido del 3% hasta 2023. 

Además, indicó que “es probable 
que el Banco Central siga mostran-
do su preocupación por el entorno 
del crecimiento de medio plazo, 
manteniendo unas previsiones de 
inversión y crecimiento para 2023 
poco ambiciosas”. 

Defienden 
proyecto que busca 
decretar feriado 
irrenunciable el 17 
de septiembre

Tras las críticas de las pymes al 
proyecto del diputado Gabriel 
Silber (DC) que busca decretar el 
17 de septiembre como feriado 
irrenunciable, el parlamentario 
que evaluó la opción de ser can-
didato a senador por Biobío de-
fendió la iniciativa. 

“Este proyecto de que el 17 sea 
feriado irrenunciable, permite 
dos cosas: Primero, no genera 
un feriado adicional, porque este 
ya existe de acuerdo a nuestra ac-
tual legislación”, indicó Silber. 

Agregó que “además, al ser una 
jornada de feriado irrenuncia-
ble los trabajadores de las gran-
des tiendas, los supermercados, 
del sector del retail, tendrán los 
mismos derechos que el resto de 
los trabajadores del país a des-
cansar un día más en una fecha 
que es para estar en familia”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

BANCO 
CENTRAL está 
expectante del 

futuro de la 
economía.

Discusión de 
retiros serán 
claves en las variaciones que se puedan 
generar durante los próximos meses.  
Cambios dependerán de la liquidez que 
tenga la ciudadanía.

Economía&Negocios
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“Se me viene a la mente todo lo que nos tuvo encerrados por este virus que ha hecho sufrir a 
todo el mundo. Disfruté mucho volver a la Casa del Deporte con el público que estuvo y sentir esa 

energía te llena. Sigámonos cuidándonos para vivir grandes momentos”.

Cipriano Núñez, entrenador del Basket UdeC 

#NosCuidamos

UdeC rozó la hazaña ante el campeón
Para ganarle a los gigantes hay 

que jugar un partido perfecto, pero 
más allá de ser un triunfo moral, lo 
que el plantel de U. de Concepción 
hizo ayer ante Santiago Morning 
es digno de elogios. El Campanil se 
paró de igual a igual ante el cuadro 
más poderoso del torneo, que en su 
plantel tiene seleccionadas, que 
sólo ha recibido tres goles en once 
partidos y que es firme candidato al 
título. Por lo mismo, que UdeC haya 

caído 0-1 ante las capitalinas con 
un gol al 29’ y que desde ahí haya es-
tado más cerca del empate que de 
caer por más goles, merece sólo 
aplausos. 

Rosario Balmaceda fue la autora 
del único gol del encuentro, que se 
jugó en el Municipal Manuel Rojas 
del Río. El Campanil se mantiene en 
el cuarto puesto, a cuatro puntos de 
Fernández Vial, precisamente el 
que será su próximo rival. 

FOTO:  LISANDRA JUNG / CO MUNICACIONES SANTIAGO MORNING

V
ibró como en 
sus mejores 
tiempos. La 
Casa del Depor-
te fue testigo del 

gran triunfo del Basket 
UdeC sobre Colegio Los 
Leones. Fue 69-59 para el 
equipo auricielo, que se alzó 
como el mejor de la Confe-
rencia Centro tras cerrar 
por 3-2 a su favor una inten-
sa llave ante un complicado 
equipo de Quilpué. 

Una de las figuras no sólo el 
pasado sábado, sino que en 
todo el campeonato, ha sido 
Diego Silva. El base de UdeC 
comentó tras el gran objetivo 
alcanzado que “se nos había 
complicado la serie, pero en 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

funcionó y eso es lo meritorio. 
Era muy complicada la serie 
y la sacamos adelante. Hubo 
disciplina táctica, trabajo y 
además de ello, pasión. Nos 
deja muy satisfechos esto y el 
mérito es de todos”. 

Sobre lo que se avizora 
para los auricielos, que es la 
gran final de la Liga ante un 
CD Valdivia que eliminó a Las 
Animas en su conferencia, el 
técnico de UdeC expresó que 
“tenemos que empaparnos 
de lo que es Valdivia y lo que 
han hecho en los últimos par-
tidos. Sin ninguna duda serán 
muy duros y los respetamos 
mucho”.   

El primer duelo ante CD 
Valdivia será el sábado 4.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Ganó su zona 
y va por el 
objetivo 
mayor del año
Basket UdeC se quedó con la Conferencia 
Centro al vencer 3-2 a Los Leones. Ahora 
el desafío será superar a CD Valdivia en la 
gran final de la Liga Nacional. 

VENCIERON 69-59 AL CUADRO DE QUILPUÉ

MUCHO ROCE Y 
EMOCIÓN se vivió el 
sábado por la tarde en 
Casa del Deporte. El 
Campanil ahora va por el 
premio mayor.

FOTO: TWITTER BASKET UDEC

1 
U. DE CONCEPCIÓNS. MORNING

0
Estadio: Municipal Manuel Rojas del Río 
Árbitro: Dione Rissios

GOLES

29’ R. Balmaceda

en nosotros. Llevo seis años 
acá y me ha tocado perder 
más que ganar, por lo mismo 
que estoy disfrutando esto de 
muy buena forma. Ahora se 
viene un gran juego frente a 
Valdivia en una final que será 
muy dura, pero empezamos 
en Casa del Deporte y aquí 
nos hemos hecho fuertes. 
Queremos recuperar a Carlos 
(Lauler) que es un jugador 
importante. Aún así pese a 
que no pudo estar ahora en la 
final, logramos sacar la serie 
adelante”. 

 
Voz del DT 

Muy feliz, emocionado y 
empapado por sus dirigidos 
en los clásicos festejos post 
partido, Cipriano Núñez dijo 
tras el duelo que “ganamos 
con un plan establecido que 

ningún momento dudamos 
de nuestra capacidad. En lo 
personal estaba al debe, ya 
que jugué dos partidos muy 
malos allá en Quilpué. Sabía 
que le debía algo a la institu-
ción y hoy se me dio. El equi-
po demostró que somos can-
didatos al título”. 

Sobre el apoyo del público 
y lo que viene ante Valdivia 
en la finalísima del torneo, 
Silva expresó que “el aforo 
fue más y eso nos favoreció. 
La gente se lo merece esto 
porque siempre ha confiado 
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GOLES

1

S. Cuerdo 
J. Santander 
E. Ruíz 
K. Hidalgo 
M. Contreras 
H. Soria 
G. Lorenzetti 
H. Salinas 
A. Oroz 
A. Ramos 
I. Díaz

FERNÁNDEZ VIAL

FORMACIONES

L. Musrri

DT

65’ A. Hidalgo 
por E. Ruíz 
65’ M. Silva 
por A. Oroz 
68’ D. Fernández 
por H. Soria 
68’ E. Pernía 
por I. Díaz 
85’ M. Plaza 
por J. Santander 

Soria, Santander

D. IQUIQUE

3

G. Merino 
D. Sanhueza 
B. Solano 
J. Carrasco 
P. Jerez 
A. Sanhueza 
F. Espinoza 
L. Díaz 
O. Hernández 
K. Harbottle 
G. Gotti

C. Rojas

DT

45’ E. Sáez 
por F. Espinoza 
51’ C. Sepúlveda 
por L. Díaz 
68’ B. Avalos 
por E. Sáez 
68’ C. Valenzuela 
por P. Jerez

Sanhueza, Díaz

37’ A. Ramos 23’ J. Carrasco 
82’ G. Gotti 
86’ C. Valenzuela

Estadio: Tierra de Campeones 
Público: 2765 espectadores 
Árbitro: Omar Oporto

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

2
LOTA SCHWAGERPROVINCIAL RANCO 

0
Estadio: Carlos Vogel 

GOLES

19’ J. Parra 
78’ B. Duarte

Mineros vencieron a Rengo 
en la primera fecha y ahora 
se inclinaron ante 
Provincial Ranco.

Un triunfo y 
una derrota
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Lota Schwager cayó  
ante su bestia negra

Es su verdugo desde hace largo 
rato y con el paso del tiempo muy 
poco puede hacer para obtener 
mejores resultados. Lota, una vez 
más, enfrentó a Provincial Ranco, 
y otra vez no pudo festejar ante un 
rival que a esta altura es más que 
una pesadilla.  

El equipo de Mario Salgado se 
trasladó a La Unión con ilusión de 
repetir el triunfo obtenido en el 
debut ante Rengo, una victoria 
que era muy cómoda, pero que se 
complicó sobre el cierre. De la 
mano del español Kevin Vidaña, 
proveniente del fútbol de China, 
Provincial Ranco logró ponerse 
en ventaja muy temprano con la 
conquista de Javier Parra. Iban 
19’ y los mineros ya perdían como 
visitantes.  

Los locales dominaban y eran 
merecedores del triunfo parcial, 
aunque el segundo tiempo fue 
más bien trabado. Con la enorme 
confianza de estar arriba en el 

FOTO: ARCHIVO / LOTA SCHWAGER

marcador, consolidando la que 
había sido su anterior victoria 
ante Deportes Linares en el debut 
del certamen, Provincial Ranco 
cerró el partido a su favor al 78’, 
con gol de Bastián Duarte. Mario 
Salgado efectuó cambios con la 
idea de dar vuelta la historia en el 
lapso final del encuentro. Muñoz, 
Lagos y Oliva ingresaron por Toro, 
Parada y Catril, pero no varió el 
marcador y terminó siendo 2-0 
para el cuadro de La Unión. 

En el historia, ambos cuadros se 
han enfrentado en 10 ocasiones, 
una alta cantidad tomando en 
cuenta la corta participación de 
ambos en la presente Tercera. De 
esos choques, Provincial Ranco se 
ha quedado con cuatro victorias, 
han empatado cuatro veces y Lota 
Schwager registra dos triunfos.  

El DT Salgado alineó en can-
cha a Montecinos, Toro, Urzúa, 
Catril, Henríquez; Gatica, Desfa-
dur, Parada, Toloza, Williams y 
Molina. Ranco formó con Con-
tardo; Tenorio, Pacheco, Parra, 
Robles, Salcedo, Martínez, Con-
treras, Muñoz, Alarcón y Duarte.

3-1 SOBRE DEPORTES IQUIQUE

L
a presión no era menor. 
Fernández Vial visitaba 
la casa de un equipo que 
se armó para retornar a 
Primera lo antes posible, 

sabiendo que sus rivales directos 
habían sumado y que en el último 
partido ante Arica no dejaron una 
buena imagen. 

Por lo mismo en los aurinegros se 
festejaron tanto los tres goles sobre 
Deportes Iquique ayer al mediodía 
en el Tierra de Campeones. Fue una 
victoria doblemente meritoria, más 
allá de los tres puntos que los sacan 
del fondo. La inyección sicológica 
que significa ganar, dejar atrás lo 
que se hizo mal ante San Marcos, 
dejar abajo al propio Iquique y que 
uno de sus refuerzos haya marcado, 
dejaron tremendamente feliz al 
equipo de Claudio Rojas. 

Fue 3-1, en un primer tiempo muy 
intenso, donde el “Almirante” se 
puso en ventaja al 22’ con Jeriberth 
Carrasco como artillero. Le viene 
bien el norte a un central que por 
juego aéreo ya le había anotado a 
Cobresal por Copa Chile hace un 
par de meses. Parecía tranquilo el 
panorama para Fernández Vial con 
ese gol, pero Merino se hizo fuerte 
en más una oportunidad y evitó el 
descuento del local, aunque poco y 

Se hizo 
gigante en el 
norte y dio 
un gran paso
Fernández Vial logró un triunfazo ante 
Iquique. Carrasco, Gotti y Valenzuela 
marcaron en el Tierra de Campeones. 

FOTO: ERNESTO MEDINA DE CAMPEONATO CHILENO

gol de la gran esperanza aurinegra 
para la segunda rueda: el artillero 
Gustavo Gotti. Cuanto ha penado el 
finiquito en un equipo que se asocia 
bien y llega con ataques construídos 
al arco rival, por lo cual el tanto del 
argentino fue un enorme desahogo 
para Fernández Vial. 

Aunque con o sin sus refuerzos en 
cancha, el “Almirante” nunca deja de 
luchar y la mejor muestra de ello fue 
el 3-1 que el “Chupete” Valenzuela 
marcó cuatro minutos después. Un 
triunfazo para un equipo que se 
hizo fuerte en condiciones adversas 
y de a poco trepa en la tabla.

nada pudo hacer para que Alvaro 
Ramos, al 37’ y antes del descanso, 
abrochara el parcial empate. 

 
Todo o nada  

¿Era bueno o malo el punto en 
casa de Iquique? Pregunta que de 
seguro en Fernández Vial se hacían 
en el desarrollo del segundo lapso, 
aunque no por aquello se iban a 
conformar con el empate. Todo lo 
contrario. Tal como en su debut 
ante Magallanes en la categoría, el 
“Almirante” buscó el triunfo como 
visita y no escatimó en esfuerzos 
para lograrlo.  

Así fue como en la recta final del 
encuentro, cuando sólo quedaban 
ocho minutos para el cierre, llegó el 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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E
n muchos casos, el de-
porte llevaba detenido 
al menos una tempora-
da por el coronavirus. 
Una situación que de a 

poco comenzó a cambiar en el 
país, y también a nivel regional, 
con la disminución de los casos y 
el avance del proceso de vacuna-
ción. Ello ha permitido tener más 
libertades, y con varias semanas en 
Fase 4 en la mayoría de las comu-
nas del Biobío el ejercicio físico se 
ha retomado a todo nivel. 

En ese escenario, el deporte for-
mativo también está regresando. 
De a poco, con los temores lógicos 
de una población que aún no acce-
de en su totalidad a 
la vacuna, 

lo que sin dudas genera cierta incer-
tidumbre sobre todo en los padres 
para enviar a sus hijos a practicar 
una disciplina que, en muchos ca-
sos, se ha dejado de lado por más de 
un año. Al consultar a voces de va-
rios deportes, aseguran que se tra-
ta de un retorno gradual, planifica-
do, y donde la delantera la tienen los 
clubes. Además, que si todo con-
tinúa como hasta ahora, con la 
pandemia relativamente con-
trolada, las primas competen-
cias se proyectan para la 
última parte del año, pero 
sólo a nivel regional.  

Jorge Facchini, jefe de la 
rama de vóleibol del Deporti-
vo Alemán, indicó que “es muy 
auspicioso el momento ac-

tual para el regreso a la práctica de-
portiva, con una gran demanda y 
asistencia para hacer deporte y re-
tomar en muchos casos. Obviamen-
te con las precauciones que hay que 

tener y caer en 

el relajo”. 
En esa línea, añadió que “como 

CDA hemos recuperado un 80% de 
nuestra gente, lo que es muy bueno. 
Falta ahora volver a competir, pero 
ese es un proceso que será más len-
to, entendiendo las precauciones 
que hay que tener con chicos meno-
res de 18 años. Hay que empezar de 
a poco, y las primeras competencias 
seguramente serán de ámbito re-
gional, de a poco, con partidos 
amistosos entre clubes y desplaza-
mientos no tan largos a partir de los 
últimos tres meses del año y de ma-
nera moderada”. 

Sobre la actitud que ha visto en 
los padres de los deportistas en este 
retorno, Facchini aseguró que “han 
apoyado que sus hijos retomen el 

d e p o r t e .  

He visto una gran proactividad, por-
que primero es saludable mental-
mente, que es un aspecto que debe-
mos recuperar. La pandemia nos 
ha dejado huellas por los procesos 
de cuarentena, que han sido largos, 
y el deporte se ve como una instan-
cia de salud mental, de sociabiliza-
ción de los chicos, han vuelto a com-
partir. Y en tercer lugar viene lo 
competitivo. Hoy las prioridades 
son esas, y como formador las com-
parto”. 

En ese sentido, destacó también 
que “indudablemente hay chicos 
que estaban, previo a la pandemia, 
en una etapa de iniciación deporti-
va, entre los 10 y 14 años, y son los 
que más han sentido este receso, 
por lo que hay que dedicarles un 

tiempo mayor, volviendo 
como si empeza-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

ACTIVIDAD FORMATIVA DE A POCO ESTÁ VOLVIENDO EN BIOBÍO

R. Cárcamo y S. Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con varias semanas en Fase 4, la actividad se ha retomado en general a  
niveles adultos y también recreativos. En ese escenario, el retorno de las series  
más pequeñas en las diferentes disciplinas era cosa de tiempo. Ya se practica 

principalmente en los clubes, y si todo sigue igual en relación a la pandemia se 
proyectan las primeras competencias hacia fin de año.  

Para quienes se iniciaban en 
el deporte, retomar será casi 
partir de cero considerando 
el largo receso.  

Mayor atención 
con los más chicos

ILUSTRACÍON: ANDRÉS OREÑA P.

“lo primero será volver a 
conformarse como un 
equipo, como una unidad”, 
dijo Jorge Facchini.  

El foco de los  
deportes colectivos 

Cómo empieza a reactivarse el 
semillero del deporte regional



Diario Concepción Lunes 30 de agosto de 2021 13

te que de 11-12 años hagan una bue-
na preparación con vista a esta pro-
yección internacional”. 

Evelyn Bastidas, entrenadora de 
hockey del Club Amanecer, comen-
tó que “a nivel formativo se está re-
tomando pero sólo en los clubes, 
como Amanecer, Concepción 
Country Club y CDA. Lo que se ha-
cía en colegios, donde llegamos a te-
ner más de 150 niños en el último 
encuentro, está parado. Pero sí en 
los clubes ya se está entrenando, y 
en la fase que estamos se puede ju-
gar, hacer torneos, y estamos con-
tentos por ese lado. De hecho, el 
viernes 4 de septiembre con Amane-
cer tenemos un encuentro con el 
CDA en categorías Sub 6, Sub 8, Sub 
10, Sub 12, Sub 14 y Sub 16”. 

Jaime Iturra, DT halterofilia del 
Club Manquimávida, aseguró que 
“nuestro deporte se las arregló para 
mantenerse activo, se hizo todo lo 
que se podía, desde campeonatos 
online en adelante. De hecho acá se 
partió el tema de hacer eventos on-
line y no perder a todos los chicos. 
En nuestro caso, lo más complejo 
durante la pandemia fue que no 
contamos con tanta implementa-
ción, así es que cada chico se llevó 
una barra a la casa, algún disco y tra-
bajando según la fase en que nos en-
contramos”. 

Además, indicó que “se ve un 
gran interés de los chicos, nuestro 
taller está más vivo que nunca. De 
hecho hemos estado en hartas re-
uniones con el IND, con el gestor de 
la comuna Fredy Pérez  que nos ha 
ayudado bastante y también reu-
nión con el alto rendimiento por los 
chicos que tenemos en el programa 
Promesas Chile. Hicimos también 
una reunión remota con el depor-
te escolar donde se está planeando 
hacer algunos campeonatos pre-
senciales obviamente respetando 
todos los protocolos. Se estable-
ció que podrían hacerse dos cam-
peonatos, uno Sub 15 y todos tra-
tando de respetar las normas por-
que queremos empezar a 
movernos. También se está viendo 
la opción de hacer un juego regio-
nal de halterofilia debido por lo 
que se sabe se suspendieron los 
Juegos Nacionales”. 

Juan Labra, DT del programa Pro-
mesas Chile en remo, señaló que 
“hemos visto harto interés para que 
los niños regresen a hacer deporte. 
Están ingresando nuevos deportis-
tas a los clubes de remo, los que es-
tán funcionando lo más normal po-
sible, considerando los aforos y me-
didas de seguridad impuestas por el 
ministerio de salud. Con el retorno 
de las competencias presenciales 
ya han vuelto a entrenar en embar-
caciones nuevamente la mayor par-
te de los remeros de la Región”.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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FRASE

“En el hockey formativo se 
volvió a nivel de clubes, pero 
en otras instancias no se ha 
retomado la actividad”.

Evelyn Bastidas, entrenadora del Club 
Amanecer. 

ran de cero. Aquellos de 15 años en 
adelante pueden volver a activar la 
maquinaria por decirlo de alguna 
forma con mayor facilidad, reto-
mar la ruta”. 

Facchini también pone sobre la 
mesa el tema de los deportes colec-
tivos. “Sabemos que el jugar con el 
otro y contra el otro es la clave de re-
solver situaciones, y es algo que no 
se puede reemplazar (...) Creo que 
ahora la prioridad será volver a todo 
lo representa un deporte de con-
junto, desde ahí hay que comenzar. 
Volver a conformarse como equipo, 
esa será la prioridad”.  

 
Con cuidado y mucho detalle 

Eric Saavedra, entrenador de gim-
nasia artística y director del Club 
GES, comentó que “vivo dos realida-
des, porque por una parte está mi la-
bor en el Estadio Español donde 
empezamos a trabajar de forma 
presencial desde hace ya bastante 
rato, al aire libre en el comienzo y, 
posteriormente, ya en el gimnasio 
con todos los protocolos pertinen-
tes. Así es que ahí ningún problema, 
ha llegado harta niña, estamos de-
sarrollando una labor bastante bue-
na con un nuevo equipo de trabajo”. 

Al respecto, añadió que “luego 
tengo la otra realidad que es la de 
San Pedro de la Paz. Se me venció el 
convenio de colaboración con la 
municipalidad en agosto de 2020. 
Pedí renovarlo y ya tuve un primer 
acercamiento. Pasa que el gimnasio 
que ocupábamos estaba siendo 
como centro de acopio, y tengo 
unas niñas que quiero presentar en 
el clasificatorio al Panamericano, y 
que por este motivo no están entre-
nando. Con ellas hemos estado on-
line porque no podemos utilizar el 
recinto. Expliqué el tema en su mo-
mento a un funcionario, nos presta-
ron el salón de la nueva biblioteca 
pública donde estamos lunes, miér-
coles y viernes con aforo reducido, 
ahora tenemos 18 niñas cuando ha-
bitualmente son 60. Y esperando 
que haya una respuesta, según nos 
dijeron de la Dideco podríamos in-
gresar el 1 de septiembre, lo que se-
ría muy importante para que reto-
memos los entrenamientos norma-
les y haya una buena preparación de 
todas las gimnastas”. 

Jaime Urrutia, entrenador de 
básquetbol del Colegio San Igna-
cio, señaló que “las Acles del esta-
blecimiento ya volvieron presen-
cial, hace dos semanas, con aforo 
limitado, y hay una gran demanda. 
La primera semana con 220 niños 
trabajando, con máximo de 15 en 
un mismo espacio. Hay una alta 
necesidad de participar, en todos 
los grupos etareos, no sólo los más 
grandes. En el ámbito de clubes, se 
reactivó todo fuertemente. A dife-
rencia de otro tiempo, no hay com-
petencias, y los niños quieren vol-
ver con ese objetivo. Si seguimos en 

hay cuatro, cinco, se parte con ellos 
y después se pueden ir sumando 
más. Los chicos necesitan jugar, se 
están haciendo hartos 3x3, se van a 
canchas de barrio. Entonces, po-
drían haber competencias más for-
males si todo sigue como ahora en 
el tema sanitario”. 

 
Avances y encuentros 

Gualberto, entrenador del pro-
grama Promesas Chile de canotaje, 
dijo que “con este tema de la pande-
mia, los deportes formativos de 
nuestra disciplina se han visto afec-
tados. En primer lugar porque chi-
cos que estaban comenzando en 
categorías bajas prácticamente han 
ascendido dos categorías superio-
res pero sin la base y preparación 
técnica suficiente. El otro tema 

“En el canotaje, chicos que 
estaban comenzando en 
categorías bajas han ascendido a 
otras superiores pero sin la base 
y preparación técnica suficiente”.

Gualberto Mesa, entrenador programa 
Promesas Chile de canotaje. 

“Se ve un gran interés de los 
chicos, muchos están 
estresados y quieren hacer 
actividad física”.

Jaime Iturra, DT halterofilia Club 
Manquimávida. 

complejo es que las clases presen-
ciales aun no han comenzado, el 
vínculo con los colegios está siendo 
complicado y el inconveniente es 
que de ahí sacamos la materia pri-
ma, de ahí sacamos a los jóvenes 
atletas. Hacemos publicidad en los 
colegios, así es que nos ha cambia-
do harto el panorama”.  

Mesa agregó que “esperamos que 
en el segundo semestre el tema for-
mativo retome, y hay que hacerlo 
con fuerza para recuperar un poco 
el tiempo perdido. Hay chicos que 
deberían estar compitiendo ya a un 
nivel un poco más exigente, por 
ejemplo en nuestra disciplina hay 
chicos que con 13 y 14 años ingre-
san a la categoría menor, que ya se 
encuentra en el campeonato sud-
americano. Por lo que es importan-

Fase 4, se podrán hacer algunas a 
mediano plazo”. 

Además, indicó que “mientras se 
cumplan todos los protocolos, eso 
le da tranquilidad a los papás. Que 
haya toma de temperatura, formu-
larios por el tema del contacto es-
trecho, entonces se avisa cualquier 
cosa. Y como profesor, debemos 
mantener el llamado al cuidado: se 
estrena con mascarilla, se sanitiza 
de forma permanente. Y no se debe 
tener temor a decir que se tuvo Co-
vid o algún pariente se contagió, si 
eso ocurre le dará vergüenza contar 
y será más peligroso”. 

Del retorno de las competencias, 
proyectó que “la Asociación tiene 
como desafío empezar en octubre, 
en las condiciones que estén y con 
los clubes que puedan. Si de los 13 
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GOLES

1

G. Castellón 
J. Gutiérrez 
N. Ramírez 
B. Gazzolo 
A. Castillo 
C. Sepúlveda 
I. Poblete 
C. Cuevas 
B. Palmezano 
C. Martínez 
W. Mazzantti

U. DE CHILE

FORMACIONES

J. Luvera

DT

58’ B. Roco 
por B. Gazzolo 
84’ M. Rodríguez 
por B. Palmezano 
90+6’ J. Altamirano 
por W. Mazzantti

Gutiérrez

HUACHIPATO

1

F. de Paul 
Y. Andía 
O. González 
L. Casanova 
M. Morales 
G. Espinoza 
M. Sandoval 
S. Galani 
M. Cañete 
F. Lobos 
J. Larrivey

E. Valencia

DT

29’ C. Moya 
por S. Galani 
74’ P. Aránguiz 
por F. Lobos 
83’ L. Assadi  
por M. Cañete 
83’ J. Gatica 
por M. Sandoval  

Moya, Cañete, Arias, 
Andía, Espinoza

65’ W. Mazzantti 90+4’ J. Larrivey

Estadio: CAP Acero 
Público: 1500 espectadores, aprox. 
Árbitro: Julio Bascuñán 
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Ramos: “estoy conforme porque se ve 
un equipo valiente y protagonista”

Sensaciones encontradas en el 
“León”. El 2-2 de Concepción ante 
Lautaro de Buin dejó satisfacción 
por el juego mostrado, aunque una 
inquietud importante por no poder 
sumar victorias y seguir abajo. 

“El partido fue muy intenso, en el 
que Deportes Concepción impuso 
sus términos desde el inicio y fue 
superior física y futbolísticamente. 
El equipo fue atractivo, donde los 
muchachos entregaron todo de 
ellos para quedarnos con el triun-

fo. Nunca nos echamos a morir, dos 
veces fuimos abajo en el marcador 
y el equipo demostró carácter, va-
lentía y querer ir al frente. Me voy 
conforme porque se ve un equipo 
valiente, sólido, protagonista y que 
no tiene miedo. Eso es producto 
del trabajo”, dijo el entrenador lila, 
Renato Ramos.  

El “Tiburón” agregó que “estoy 
muy contento por Gabriel (Vargas), 
porque es fundamental desde la 
experiencia y por saber encontrar 

los espacios. Está anotando y que al 
goleador se le abra el arco siempre 
será importante”. 

 
Incorporaciones 

Los lilas ya trabajan para sumar 
refuerzos, con la idea de llenar los 
tres cupos permitidos. La salida de 
Melo obliga a buscar un arquero, 
que sería Celso Castillo, mientras 
que los otros puestos son un vo-
lante y delantero. Luis Pacheco está 
a un paso de sumarse al club.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

H
izo todo el gasto, tuvo 
las mejores ocasiones 
y debió ganarlo, pero 
en el fútbol lo que 
vale son los goles y, 

como viene siendo costumbre en 
la temporada, al acero le faltó en la 
puntada final y dejó escapar puntos 
vitales. Fue empate a un gol en el 
CAP Acero entre Huachipato y la U. 
de Chile, en un resultado amargo 
para la usina por el desarrollo del 
partido. 

Llamó la atención que durante 
los primeros minutos fue la “U” el 
equipo que tomó la iniciativa del 
partido, ganó protagonismo y se 
acercó al arco de Castellón. Aún así, 
sólo un elevado remate del goleador 
Larrivey inquietó a la zaga acerera, 
que con el avance del reloj empezó 
a ganar metros y tuvo una jornada 
relativamente tranquila. 

Sobre los 15 minutos llegaría lo 
mejor de Huachipato. Sepúlveda 
tuvo el primero con un cabezazo 
que se estrelló en el travesaño, en el 
que era un golazo. Tras ello, Brayan 
Palmezano intentó con un remate 
desde media distancia, Mazzantti 
en doble instancia probó a De Paul  
y antes del descanso, Martínez otra 
vez hizo volar al arquero azul con un 
cabezazo que tras la intervención, 
se estrelló en el travesaño. Sin ser 
una incontenible tromba ofensiva, 
Huachipato jugaba mucho mejor 
que la “U” y merecía la ventaja en 
Talcahuano. 

 
Intenso 

Preocupante fue la salida al 58’ de 
Benjamín Gazzolo, quien por lesión 
abandonó el recinto en ambulancia. 
El defensa ha sido punto alto en el 
equipo, aunque fue suplido de muy 
buena forma por Bastián Roco.  

Eran buenos minutos para un 
Huachipato que no pasaba ningún 
problema en defensa, ante una “U” 
que no se encontraba en la cancha. 
Así fue como al 65’ y tras una serie 
de rebotes en el área visitante que 

El acero lamentó una farra y 
un penal muy mal cobrado

Claudio Sepúlveda, falló un penal 
que se estrelló en el travesaño. Un 
duro golpe para el acero, ya que tal 
conquista sentenciaba el partido. 

Se añadieron 7’ y con ímpetu más 
el buen ingreso de Lucas Assadi, U. 
de Chile metió a Huachipato en el 
área. Ahí fue cuando un supuesto 
empujón de Cristian Cuevas en el 
área, fue sancionado como penal 
por Julio Bascuñán. Una decisión, a 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Huachipato jugó mejor que la “U” e hizo méritos para ganar 
en el CAP, pero una polémica decisión de Bascuñán y una 
serie de goles errados privaron a la usina de la victoria. 

todas luces, equivocada, aunque el 
VAR no intervino y Joaquín Larrivey 
cambió por gol. Un punto amargo 
para Huachipato.

nadie pudo rechazar, Mazzantti se 
matriculó con el 1-0 en un gol que 
festejó con todo. Más allá de lograr 
la ventaja ante los azules, el de ayer 
significaba el primer tanto en el 
campeonato del argentino, que no 
marcaba por el acero desde el 2-1 a 
12 de Octubre el 12 de mayo por la 
Copa Sudamericana.  

Y lo pudo aumentar Huachipato, 
que al 81’ y en los pies del capitán 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INTENSO CHOQUE EN TALCAHUANO



Diario Concepción Lunes 30 de agosto de 2021 15

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

tiene este ajedrecista de 
Nacimiento que, desde 
pequeño, viajó a competir a 
Bolivia y Perú.

años
14

DESTACADA FIGURA A NIVEL ESCOLAR

V
olvieron las competen-
cias escolares del  IND y 
uno de los nombres que 
vuelve a llamar la aten-
ción es Cristóbal Gui-

lloux Alvear. “Vuelve” porque el aje-
drecista de 14 años y oriundo de 
Nacimiento venía destacando des-
de mucho antes. Desde los 9 años, 
para ser más precisos. Hoy tiene 14, 
ha crecido deportivamente y como 
persona y tiene sueños en grande, 
siempre sentado frente a ese table-
ro donde se ve tan cómodo. Donde 
desafía siempre con una sonrisa. 

Estudia en el Liceo Polivalente de 
su ciudad y cuenta que “recuerdo 
cuando empecé en el ajedrez, era 
pequeño y admiraba mucho a un 
amigo de mi mamá. Un día me con-
tó que jugó ajedrez, que había ga-
nado algunas medallas y quise ha-
cer lo mismo. Así partí. Justo, en 
Primero Básico, entró un profesor 
a la sala preguntando quién quería 
inscribirse en ajedrez y me anoté. 
Entré sin saber nada, pero muchas 
ganas de aprender”. 

¿Y en qué momento se dio cuen-
ta qué tenía condiciones? Cristóbal 
echa la memoria atrás y explica 
que “en Segundo Básico llegó el 
profesor Benjamín Cid, que es mi 
entrenador hasta ahora, y ahí sien-
to que di un salto grande. Empecé 
a subir mi nivel, me ayudó mucho. 
Igual seguía teniendo miedo de 
competir con otros colegios, solo 
jugaba dentro de la escuela”. 

Ese fue uno de los escollos que 
debió superar y el deporte ha sido 
fundamental: su gran timidez. “Lo 
que pasa es que, cuando empecé, 
sentía que era el más malo del taller. 
Acá era el más chico y me ganaban 
todos, sentía que no tenía nada que 
hacer en un torneo. Me tenía muy 
poca fe. Cuando ya me atreví, re-
cuerdo que en las primeras compe-
tencias tampoco me iba bien. Saca-
ba un punto. Había un rival que me 
ganaba siempre y llegaba molesto 
a la casa, lloraba”, repasó. 

 
Subiendo peldaños 

Pero la constancia, el no tirar la 
toalla en la adversidad, la fortale-
za mental y el apoyo familiar pudie-
ron más. Con paciencia, los resul-
tados tenían que llegar. ¡Y vaya qué 
llegaron! Cristóbal relata que “el 
primer año llegué al Regional y era 
divertido porque no me conocía 
nadie. Era el nuevo ahí. Tenía mie-
do, pero nos preparamos mucho, le 
gané al campeón del año anterior 
y terminé segundo. Eso me permi-
tió viajar al Nacional, a Santiago”. 

Y allá tuvo algunas complicacio-
nes para mostrar su mejor reperto-
rio. “Fue difícil porque siempre he 
tenido un problema con los viajes 

Cristóbal mueve     
y el chico tímido   
se vuelve temible
Alumno del Liceo Polivalente de Nacimiento cuenta 
cómo partió de cero en el ajedrez hasta transformarse en 
un competidor sobresaliente.  Ha viajado a Bolivia y Perú 
mostrando sus destrezas y sueña  con ser Top 3 de su 
categoría a nivel nacional. 

FOTO: CEDIDA

largos. Me enfermo, me siento mal. 
Esa vez llegamos a Santiago y tenía 
dolor de cabeza y otras cosas. Per-
dí en primera ronda. En el ajedrez 
la condición física es súper impor-
tante, no es solo mover las piezas. 
Son cosas que se preparan y to-
man un buen tiempo”, detalló. 

Pero tuvo otros viajes, fuera del 
país, gracias a esta disciplina que 
tanto ama. Cristóbal contó que “fui 
a Bolivia cuando era categoría Sub 
10 y no tuvimos mucho tiempo 
para conocer el país, pasamos mu-
cho en el hotel. Ahí todavía no te-
nía tan buen nivel, era chico y sa-
qué 3 o 4 puntos. Más adelante me 
tocó ir a Perú. Me gustaría llegar a 
ser Top 3 de mi edad a nivel nacio-
nal y ganar un Nacional. En mi fa-
milia siempre me apoyan, aunque 
soy el primero de nosotros que se 
mete en esto del ajedrez”.  

 
La que está en todas 

Y cuando habla de apoyo, sin 
duda, el nombre de Clara Alvear es 
el primero que cita. Su mamá ase-
gura que “voy a todas partes con 
Cristóbal. Cuando viajó también 
fui, también su profesor. Era más 
pequeño y me gusta que compita, 
porque le gusta. En la casa nadie 
más juega ajedrez, pero nos entu-
siasma lo que él hace y somos feli-
ces con eso”. 

Ella está convencida de que el de-
porte le ha dado muchas cosas a su 
hijo, que lo ha hecho crecer. “Cuan-
do recién comenzó no quería par-
ticipar mucho, salir a jugar contra 
otros colegios, pero fue superando 
esa timidez. Además, le empezó a 
ir bien. Antes perdía y lloraba, pero 
ha puesto mucho de su parte para 
irse superando. Creo que está bien 
que saque sus emociones, lo que 
tiene adentro. Todavía se frustra un 
poco si no gana, pero está apren-
diendo y es un orgullo”. 

Cristóbal cuenta que “tengo pro-
medio 6,5 o 6,6 en el colegio. Ando 
por ahí” y su madre afirma que “ha 
podido viajar con el ajedrez, cuan-
do era pequeño, y son experien-
cias que a todo niño le sirven, más 
allá de lo deportivo. En la casa es-
tamos contentos y lo vamos a se-
guir adonde sea”.  
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Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Atletismo y ajedrez 
destacan en Juegos 
Deportivos virtuales

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

D
entro del pro-
grama de los 
Juegos Depor-
tivos Escola-
res, que se de-

sarrollan en modo virtual 
actualmente, dos de las dis-
ciplinas que se han destaca-
do por el interés de los 
alumnos son el atletismo y 
el ajedrez. En el caso de la 
primera, adaptando su for-
mato tradicional al mundo 
online, mientras que la se-
gunda es una de las que, 

Ambas disciplinas son parte del 
programa impulsado desde el Mindep y el 
IND, que incluye siete deportes en total. 
Sus coordinadores afirmaron que el 
interés de los alumnos ha sido alto, y que 
se han podido desarrollar interesantes 
competencias en formato online. 
Además, señalaron que es clave que los 
niños cuenten con apoyo de su entorno. 

Aldrin Cole Ibarra 
Kinesiólogo y académico Facultad de Medicina 
Ucsc

Durante agosto Chile conme-
mora el Mes del Corazón, un mo-
mento para reflexionar sobre la 
importancia de la prevención de 
las enfermedades cardiovascula-
res, una de las primeras causas de 
morbimortalidad y de años de 
vida perdidos a nivel mundial. Es 
conocido que la modificación de 
los llamados factores de riesgo, 
que incluye al tabaquismo, los 
malos hábitos alimenticios y el 
sedentarismo, constituye una me-
dida fundamental en la preven-
ción de las complicaciones más 
graves asociadas al desorden car-
diovascular, en especial el infarto 
agudo al miocardio y el ataque 
cerebrovascular. Por otro lado, el 
manejo terapéutico precoz, ba-
sado principalmente en los fár-
macos, pretende evitar la apari-
ción de complicaciones y con ello 
la instalación de importantes se-
cuelas físicas y psicológicas que li-
mitan la capacidad funcional de 
las personas que las padecen.  

Sin embargo, una de las herra-
mientas menos valoradas en el 
tratamiento de las afecciones car-
diacas es la rehabilitación, ya sea 
por el temor de exponer al pa-
ciente a un nuevo evento o por el 
desconocimiento de las activida-
des que en ella se realizan. Con 
todo, su indicación no forma par-
te habitual de las prescripciones 
del médico tratante y, en conse-
cuencia, desincentiva la disponi-
bilidad de centros especializados 
en el manejo de las enfermedades 
cardiovasculares.   

A través de un equipo multi-
disciplinario especializado de 
profesionales de la salud y me-
diante la implementación de es-

trategias de educación, entrena-
miento físico y seguimiento clíni-
co, la rehabilitación cardiaca bus-
ca alterar el avance de la enfer-
medad coronaria, mejorando la 
capacidad funcional, disminuyen-
do los síntomas, modificando los 
factores de riesgo, mejorando la 
autoestima y, sobre todo, la cali-
dad de vida de los pacientes.  

Numerosos estudios clínicos 
han demostrado los beneficios de 
la rehabilitación cardiaca en as-
pectos como el aumento de la to-
lerancia al ejercicio, la mayor efi-
ciencia contráctil del corazón, la 
reducción de peso y de las grasas 
circulantes, la menor recurrencia 
de nuevos eventos cardiovascu-
lares y la disminución de los esta-
dos de depresión, todo lo que en 
definitiva determina un cambio 
significativo en el avance del daño 
y especialmente en la tasa de mor-
talidad prematura a causa de es-
tas enfermedades. 

En tiempos donde las personas 
desean una mayor participación 
en la toma de decisiones y se espe-
ra de ellas una mayor responsabi-
lidad en el autocuidado, poner a 
disposición distintas alternativas 
de tratamiento y la información 
necesaria para enfrentar una com-
pleja condición de salud se con-
vierte en un imperativo social que 
reconoce, además, la libertad del 
individuo de elegir la mejor opción 
para el manejo de su estado, de 
acuerdo con sus posibilidades y 
expectativas. Los prejuicios ins-
talados sin ninguna evidencia sólo 
limitan la capacidad de las inter-
venciones y generan desconfian-
za, perjudicando finalmente el 
proceso de recuperación. Llegó el 
momento de centrarse en las ne-
cesidades de las personas y ac-
tuar en función de ellas.

Rehabilitación cardiaca: 
tarea pendiente en el 
cuidado del corazón

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl



Diario Concepción Lunes 30 de agosto de 2021 17

por sus condiciones natura-
les, mejor se puede llevar a 
cabo en este escenario. 

Cristian Fuentealba es el 
coordinador del atletismo, 
comentó que “por la pande-
mia, las pruebas presencia-
les no se pueden realizar no 
por el interés de los niños, 
sino por la lógica preocupa-
ción de los padres en estas 
condiciones. La idea es ha-
cer pruebas y desafíos físi-
cos para que los chicos 
muestren sus habilidades 
técnicas, por un lado, y 
también las habilidades fí-
sicas. En la provincia de 
Concepción ya realizamos 
dos instancias, para las ca-
tegorías Sub 12 y Sub 14, y 
contamos con la participa-
ción de 50 estudiantes, en-
tre damas y varones”.  

Más en detalle, dijo que 
“las pruebas que se ejecuta-
ron fueron skipping, que 
permite mejorar la técnica 
de carrera, una de salto lar-
go a pies juntos, otra de sal-
to horizontal, otra de salto 
vertical y una de velocidad 
con obstáculos. En el salto 
vertical y horizontal son 
dos ejercicios que se usan 
mucho para medir la po-
tencia del tren inferior, de 
las piernas, del atleta, y la de 
obstáculos es más que nada 
para ir viendo la capacidad 
física”. 

Fuentealba destacó que 
“hubo un alto interés, con 
convocados de distintos es-
tablecimientos de la pro-
vincia, y se entregaron me-
dallas para los tres prime-
ros lugares en hombres y 
mujeres, y también un reco-
nocimiento de participa-
ción para todos. Si bien es 
una actividad enfocada en 
los niños, de cierta manera 
buscaba que los apodera-
dos los apoyaran en el pro-
ceso. En ese sentido, se pe-
día como un requisito estar 
con un familiar en la ejecu-
ción de las pruebas”. 

El coordinador del atle-
tismo le dio un valor extra, 
que es el volver a encon-
trarse, a compartir con 
compañeros en el deporte.  

“La idea de esto es poder 
llegar a las categorías que se 
han perdido un poco en es-
tos dos años, y activar el 
área en torno a las nuevas 
fases que se vienen. Ha sido 
súper complejo desarrollar 
entrenamientos, y esto le-
vanta a los chicos, los ani-
ma a competir. Además, sa-
bemos que en esta pande-
mia los niños se han 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

acercado más a las panta-
llas digitales, están más se-
dentarios y cuando pase 
todo será más complicado 
retomar sobre todo en 
aquellos que no están rea-
lizando ningún ejercicio ac-
tualmente”. 

En esa línea, añadió que 
“también está el tema de la 
contención emocional, 
pues los chicos necesitan 
conectarse, verse, y quie-
nes compiten regularmen-
te lo extrañan, entonces es 
una excelente instancia”. 

 
Formato que une 

José Molina, coordinador 
del ajedrez, se refirió al de-
sarrollo de esta disciplina. 
“El IND generó una compe-
tencia online, y el ajedrez lo 
permite, pues hay una pla-
taforma llamada lichess 
que ayuda en eso, se puede 
jugar a distancia una parti-
da. Se realizó un torneo en 
esas condiciones, separa-
dos por categorías en Sub 
12, Sub 14 y Sub 18. Fue de 
doble fecha, un día un tor-
neo y a la semana siguien-
te otro, y la sumatoria de 
ambos daba las posiciones 
finales”.  

Al respecto, agregó que 
“se hizo transmisión online, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

y nos acompañó el actual 
campeón de Chile y Gran 
Maestro que hace poco es-
tuvo en el Mundial de Rusia, 
Pablo Salinas. Todo se hizo 
de buena forma, no hubo 
inconvenientes. Participa-
ron cerca de 100 niños en 
todas las categorías”. 

Molina también destacó 
lo atractivo que es el forma-
to online en el ajedrez, y el 
aporte que hace al desarro-
llo de torneos regionales de 
este tipo, pues permite unir 
a deportistas de diferentes 
ciudades que, de otra mane-
ra, no podrían jugar.  

“Nosotros como organi-
zación, junto con el IND, 
sacamos cuentas más que 
alegres. Este modo online 
llegó para quedarse en el 
ajedrez, pues se gana masi-
ficación del evento, y la in-
tegración. Por ejemplo, 
pueden jugar un niño de 
Cañete con uno de Penco 
en este formato. Eso es muy 
bueno, se puede ampliar la 
convocatoria, lo que en el 
tema presencial cuesta 
más. La respuesta de los ni-
ños fue importante, con la 
cantidad de participantes”

CATEGORÍA SUB 12 FEMENINO      
LUGAR NOMBRE APELLIDO PATERNO APELLIDO MATERNO COMUNA PUNTOS DESEMPATE
1 Noa Miranda Lubini San Pedro de la Paz 10 -
2 Catalina Francisca Inostroza Meza San Pedro de la paz 9 31,5
3 Helen Constanza Arias Navarrete Laja 9 30,5
      
CATEGORÍA SUB 12 VARONES      
LUGAR NOMBRE APELLIDO PATERNO APELLIDO MATERNO COMUNA PUNTOS DESEMPATE
1 Martin Ignacio Barnachea Bello Nacimiento 14 -
2 Juan Pablo Gamonal Prieto Concepción 10 34,75
3 Martin Luis Cabezas Rios Laja 10 32,5
      
CATEGORÍA SUB 14 FEMENINO      
LUGAR NOMBRE APELLIDO PATERNO APELLIDO MATERNO COMUNA PUNTOS DESEMPATE
1 Valentina Antonia González González Talcahuano 11,5 -
2 Olga Sofía Gamonal Prieto Concepcion 10 -
3 Akita Anastacia Aquiles Bello Los Ángeles 9 -
      
CATEGORÍA SUB 14 VARONES      
LUGAR NOMBRE APELLIDO PATERNO APELLIDO MATERNO COMUNA PUNTOS DESEMPATE
1 Erick Akiles Castillo Retamal Los Ángeles 8 -
2 Agustin Leighton Monsalvez Chiguayante 5 -
3 Said Abed Siam Araneda Concepción 3 -
      
CATEGORÍA SUB 18 FEMENINO      
LUGAR NOMBRE APELLIDO PATERNO APELLIDO MATERNO COMUNA PUNTOS DESEMPATE
1 Antonia Sofía Valderrama Orellana Concepcion 8,5 -
2 Ginger Jael Garrido Luengo Penco 2 -
3      
      
CATEGORÍA SUB 18 VARONES      
LUGAR NOMBRE APELLIDO PATERNO APELLIDO MATERNO COMUNA PUNTOS DESEMPATE
1 Cristóbal Ignacio Guilloux Alvear Nacimiento 13 -
2 Elias Benjamín Caceres Salas Coronel 11 -
3 Agustín Alonso Meneses Hernández San Pedro de la Paz 7,5 -

ANDRÉS OREÑA P.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Rosa de Lima

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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CORONEL QUIERE SEGUIR 
AVANZANDO POR LA 
SENDA DEL PROGRESO
En los últimos años, una de las comunas de la Cuenca del Carbón ha 
presentado importantes avances. El objetivo municipal es seguir 
construyendo un Coronel inclusivo y con una mirada ciudadana.

EN SU 172° ANIVERSARIO

U
na de las comunas con ma-
yor historia y tradición de la 
Región cumple 172 años de 
existencia. Con el paso de 
los años, se han visto múl-

tiples avances en diversas áreas lo que 
ha permitido ver a un Coronel con otro 
rostro. 

Hace 5 años, la comuna es dirigida 
por el alcalde Boris Chamorro, quien 
fue reelecto para seguir conduciendo 
los destinos de una de las localidades 
de la Cuenca del Carbón. 

Durante su mandato, el alcalde ha 
procurado dirigir su administración pú-
blica con inclusión y una mirada ciuda-
dana. Se ha procurado crear una ciudad 
amigable con el medioambiente, que 
debe salvaguardar y preservar su entor-
no, protegiendo los humedales y los re-
cursos hídricos que empiezan a ser es-
casos a nivel mundial. 

“Tenemos grandes desafíos, como 
crear sociedades conscientes que lo-
gren un equilibrio con su entorno y 
con las necesidades que nos presenta 
la vorágine del tiempo con una socie-
dad moderna que está en constante 
cambio”, comentó el alcalde Boris 
Chamorro. 

 
Cambios importantes 

En la actualidad, Coronel presenta 
nuevos requerimientos en infraestruc-
tura, sobre todo, en conectividad con 
rutas como la del Borde Costero, que 
no es invasiva desde todos sus puntos 

de vista como la ruta Pie de Monte, que 
atenta contra la biodiversidad. 

“Seguiremos impulsando políticas 
públicas democráticas y consensua-
das con nuestros grandes colabora-
dores: los dirigentes, vecinos y vecinas 
que han depositado una vez más su 
confianza en este proyecto que deno-
minamos “Juntos por Nuestro Coro-
nel”, donde la seguridad, la educa-
ción, el deporte y el tema social, segui-
rán siendo relevantes desde un 
liderazgo positivo y en sintonía con 

nuestra gente”, indicó el jefe comunal. 
Paulatinamente, se han recuperado 

diversos espacios para fortalecer y po-
tenciar el desarrollo familiar en un en-
torno seguro y agradable para la sana 
convivencia. 

Hay grandes anhelos de transformar 
Coronel en una “Ciudad Parque y De-
portiva” con propuestas y proyectos 
que se quieren consolidar en un pla-
zo prudente. Lo claro es que se segui-
rá trabajando con las mismas ganas e 
intensidad. 

“Avanzaremos con las mismas ga-
nas e intensidad, porque nos debemos 
la gente que nuevamente nos ha dado 
su respaldo ciudadano para seguir con-
duciendo y guiando a Coronel por el 
sendero del progreso, por el desarro-
llo integral y en igualdad de condicio-
nes y justicia social para todos”, cerró 
Chamorro.
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“Queremos consolidar a Coronel 
como la cuarta ciudad del Biobío”

La autoridad comunal comenta hacia donde apunta el futuro 
comunal, relata las tareas desarrolladas durante la pandemia y narra 
cuáles han sido los pilares de su gestión municipal.

BORIS CHAMORRO REBOLLEDO, ALCALDE DE CORONEL

D
urante los últimos años, Coronel 
ha tenido un importante creci-
miento. La prueba de ello está 
a la vista. La comuna tiene otra 
cara. Avances en vialidad, in-

fraestructura y en materia laboral son solo al-
gunos de los aspectos en los que se eviden-
cia el desarrollo. 

Parte importante de este crecimiento ha 
sido la gestión municipal encabezada por el 
alcalde de Coronel, Boris Chamorro, quien 
después de cuatro años al municipio, volvió 
a recibir el apoyo y la confianza de la ciuda-
danía y fue reelecto para llevar a cabo su se-
gundo periodo, donde dice, “se deben com-
pletar los proyectos pendientes y avanzar 
para seguir creciendo”. 

El alcalde coronelino comenta hacia don-
de apunta el futuro comunal, relata las ta-
reas desarrolladas durante la pandemia y 
narra cuáles han sido los pilares de su ges-
tión municipal. 

 
- De cara al desarrollo y futuro de Coronel, 
¿Cuáles son los objetivos en materia de 
desarrollo? 

Coronel avanza a consolidarse como la cuar-
ta ciudad más grande el Biobío. Hace varios 
años que nuestra ciudad avanza para conver-
tirse en un polo económico, portuario, patri-
monial y turístico. Son estos dos últimos con-
ceptos los cuales hemos desarrollado de ma-
nera amplia en nuestra gestión. En un área 
como el patrimonio, el sector Puchoco-Schwa-
ger se consolida como la principal zona típi-
ca de la Región, con obras emblemáticas 
como el “Gimnasio Puchoco-Schwager”, con 
desafíos como “Lamparería”, Proyecto Costa-
nera” y “Economato. De esta manera, reivin-
dicaremos la memoria histórica de la comuna. 

En el tema turístico, queremos potenciar 
el territorio insular, de Isla Santa María y el va-
lle de Patagual, además de la creación de 
parques urbanos que nos alejen de la con-
taminación y nos transformen en una ciudad 
parque. 

El crecimiento industrial nos hizo progre-
sar en materia de empleabilidad, pero a cos-
ta de la calidad de vida de nuestra gente. Esta 
gestión busca el equilibrio con la necesidad 
de abrir nuestra ciudad a empresas respon-
sables y sostenibles con el medioambiente.  

nuestra gestión. En un área como el patri-
monio, el sector Puchoco-Schwager se con-
solida como la principal zona típica de la Re-
gión, con obras emblemáticas como el “Gim-
nasio Puchoco-Schwager”, con desafíos 
como “Lamparería”, Proyecto Costanera” y 
“Economato. De esta manera, reivindicare-
mos la memoria histórica de la comuna. 

de apoyo y contención (entregas de kits de 
higiene y alimentos). 

Además, apoyamos todo el proceso de 
vacunación en la comuna y hemos llegado 
a todos los sectores con el plan de “Salud 
Territorial”. 
- ¿Cómo evalúa el Programa de Recupera-
ción Ambiental y Social (Pras)? 

No podríamos evaluar una iniciativa en la 
que no participamos. El Pras tiene carencia 
social y representatividad de la comunidad. 
No es un buen modelo y sería bueno tener 
en mano los resultados de su trabajo. 

Como gestión municipal, hemos avanza-
do en esta materia, pasando de la adversi-
dad del pasado en materia ambiental y mi-
rando con esperanza el resguardo y la pro-
tección actual, no solo con la creación de la 
Dirección del Medioambiente, sino que tam-
bién con acciones reales en materia de des-
carbonización de la matriz energética y la 
consolidación del Comité Ambiental Comu-
nal, donde se representan varias aristas de 
nuestra comunidad. 

Por ello, hemos dado una ardua tarea en Re-
chazar el Plan Regulador Metropolitano.  Ra-
zón por lo cual, lamentamos la decisión del 
Consejo Regional. Lamentamos el voto a fa-
vor de Consejeros que accedieron ante las pre-
cisiones del Seremi de Vivienda y Urbanismo.   
- En la última década, Coronel se ha carac-
terizado por elevar los índices de delin-
cuencia, ¿Qué acciones han realizado para 
enfrentar esta compleja problemática? 

La responsabilidad de combatir la delin-
cuencia la tiene el Gobierno. Ante la indife-
rencia del Gobierno en esta materia, hemos 
tenido que generar acciones propias de res-
guardo y protección de la población. 

Consolidamos el trabajo con las mesas de 
seguridad pública, siendo socios estratégicos 
en el resguardo y seguridad de la población. 

Destacar que de ahí nació la idea de crear 
la Casa de la Seguridad, incorporar vehículos 
de rondas preventivas, la instalación de más 
de 60 cámaras de televigilancia y la entrega 
de más de 2.000 alarmas comunitarias. Por 
otro lado, se generó la unidad de atención a 
víctimas de la delincuencia, la recuperación de 
espacios públicos y la reciente creación de la 
Dirección de Seguridad Pública.  

Desde ahí es donde surge la creación de 
la Casa de la Seguridad, la incorporación de 
los vehículos de rondas preventivas, la insta-
lación de cerca de 60 Cámaras de Televigi-
lancia, y más de 2.000 alarmas comunitarias, 
la unidad de atención a víctimas de la delin-
cuencia, recuperación de espacios públicos 
y sobre todo la recientemente creación de 
la Dirección de Seguridad Pública.

En el tema turístico, queremos potenciar el 
territorio insular, de Isla Santa María y el valle 
de Patagual, además de la creación de parques 
urbanos que nos alejen de la contaminación 
y nos transformen en una ciudad parque. 

El crecimiento industrial nos hizo progre-
sar en materia de empleabilidad, pero a cos-
ta de la calidad de vida de nuestra gente. Esta 
gestión busca el equilibrio con la necesidad 
de abrir nuestra ciudad a empresas respon-
sables y sostenibles con el medioambiente.  
- En medio de la pandemia, ¿Qué tareas 
identifica cómo fundamentales para com-
batir la crisis sanitaria? 

Ha sido uno de los desafíos sanitarios más 
grande en los últimos 100 años. Nos ha lle-
vado a mostrar nuestro liderazgo para res-

Edición Especial 172° Aniversario de Coronel

guardar la salud y vida de nuestra población. 
La pandemia no la hemos enfrentado so-

los. Consolidamos un trabajo mancomuna-
do con grandes profesionales del área de la 
salud que han estado a la altura de lo que 
significa contener la pandemia. 

Creamos la “Mesa Covid-19”, espacio de 
encuentro para quienes hemos liderado este 
proceso. De ahí surgieron diversas iniciativas 
como el Sapu Respiratorio, Usaf Sector Sur 
y Usaf-Población Berta, Entrega de medica-
mentos en terreno, Residencias Sanitarias, 
Plan de vacunación territorial, Plan de me-
didas económicas y sociales, Transporte a las 
personas de diálisis, Profesionales de apo-
yo Covid-19, Creación de la Unidad de Es-
trategias Clínicas y la Creación de la unidad 
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“Desde que volvimos a abrir, hemos te-
nido una increíble afluencia de público. 
Vimos la fidelidad de nuestros clientes, 
que pese a todas las dificultades que im-
pone la pandemia, ha sido paciente y 
compresivo. Solo puedo agradecer esta 
tremenda bendición”, comenta Eugenia 
Muñoz, dueña del popular local que agru-
pa las tradiciones y el folclore chileno. 

 
Características 

Este restaurant nace de los sueños 

Local ya está operativo y recibiendo a su fiel clientela de 
martes a sábado desde las 13 a las 20 horas y los domingos 
desde las 13 a las 19 horas.

Restaurant abrió 
sus puertas entre 
bienvenidas y 
agradecimientos

PubliReportaje

de su dueña. “Vengo de una familia 
vinculada al campo y mi sueño siem-
pre fue tener un local que reuniera las 
características del folclore chileno. 
Dios es generoso y cumplió mi de-
seo”, indica Eugenia Muñoz. 

“Nuestros productos son hechos a 
la minuta. Como plato preferencial, 
ofrecen la Yunta Tradiciones, un cos-
tillar ahumado en cocina de campo 
con los secretos del restaurant. Ade-
más, comidas típicas como empana-

das y sopaipillas son hechas en la mis-
ma cocina”. 

Por otro lado, la idea es contribuir al 
medioambiente a través del reciclaje, 
la reutilización y la reducción de resi-
duos, con el objetivo de generar con-
ciencia ambiental. 

 
Expectativas 

De cara al futuro, la intención es 
mantener proyectos inconclusos como 
el domo para terapias y la huerta. 
También el 1 de septiembre volverá a 
abrir el Parque Mágico.  Además, es-

peran que pase la pandemia para vol-
ver a cantar, bailar y disfrutar del folclo-
re nacional como se hacía antes de 
marzo de 2020. 

“Después de todo lo expresado, 
quiero dar gracias a mi esposo, Lien-
tur Ramos, a mi hijo Francisco y a mi 
familia en general que han sido un 
puntal importante. También dar gra-
cias a nuestro equipo de trabajo y a 
mis colaboradores que nos han ayuda-
do desde el principio, y por último a 
nuestra fiel clientela que nos esperó 
por meses”, cerró la dueña.

Ser una ciudad deportiva de alto rendimiento

N
ingún obstáculo que se pre-
senta a diario ha mermado 
el sueño de convertir Coro-
nel en la primera ciudad de-
portiva al sur del Biobío. 

Se han concretado dos centros depor-
tivos que están funcionando. Ellos son 
el polideportivo Sergio Sandoval Para-
da, de Lagunillas, y el estadio José Oli-
va Torres, en Camilo Olavarría. A ello, se 
suma el Patinódromo en el sector nor-
te, que cumple con todas las medidas 
oficiales y es reconocido por la Federa-
ción de Patinaje a nivel nacional.  

Además, se recuperó el histórico es-
tadio Federico Schwager, que volvió 
con una cara más moderna y tecnoló-

ción de la cancha central de fútbol que 
ahora cuenta con un sistema de riego 
sincronizado.  

También se reparó y se hizo manten-
ción de la cancha central de fútbol que 
ahora cuenta con un sistema de riego 
sincronizado. Por otro lado, se imple-
mentará el Foto Finish, un recurso tec-
nológico de alta gama que permite pre-
cisión para decidir los ganadores de 
cada competencia. 

“Desde el año 1945, este recinto es 
epicentro del desarrollo del deporte 
local. Nacieron figuras en varias discipli-
nas deportivas que se forjaron bajo 
complejas condiciones climáticas. Hoy, 
la realidad es distinta y los jóvenes tie-
nen a disposición un recinto de lujo, 
donde se podrán escribir nuevas histo-
rias y donde nacerán nuevos talentos. 
Les entregamos infraestructuras nivel 
para que sumen logros para la comuna 
y el país. La idea es tener un complejo 
de alto rendimiento que acoja a todos 
los talentos del Biobío”, sostuvo el al-
calde Boris Chamorro. 

gica. Hoy, cuenta con una pista sinté-
tica de 8 carriles y con certificación de 
la Asociación Internacional de Federa-
ciones de Atletismo (IAAF). Se mejoró 

la reja olímpica, los baños, bodegas y 
se incorporó un sistema de torres de 
iluminación. 

También se reparó y se hizo manten-

Coronel cuenta con nuevos y 
confortables recintos deportivos 
de alto estándar.
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Coronel puso en 
marcha un moderno 
programa odontológico

L
a calidad de vida de las perso-
nas depende, en gran parte, 
de la prevención, el control de 
enfermedades y las difíciles 
condiciones en las que viven las 

personas que padecen enfermedades 
de tipo crónico. 

Entendiendo la necesidad de sacar la 
salud a los territorios y por solicitud del 
alcalde de la comuna, Boris Chamorro, 
hace unas semanas el municipio imple-

mentó el “Programa de atención odon-
tológica domiciliaria a personas con 
dependencia severa”. 

Este pionero modelo, tiene como 
meta beneficiar directamente a más de 
160 usuarios de la comuna, integrando 
al equipo odontológico dentro de las 
distintas prestaciones que ya se en-
cuentran insertas en el programa de 
dependencia severa, brindando una 
atención integral al usuario. 

El “Programa de atención odontológica domiciliaria a personas con 
dependencia severa” tiene como objetivo principal el acercar la salud 
a los territorios.

El lanzamiento del plan se realizó en 
el Cesfam Carlos Pinto Fierro y finalizó 
con la entrega de 3 sillones odontoló-

gicos portátiles, los cuales serán distri-
buidos entre los tres centros de salud de 
la comuna. 
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Salud digna y de calidad: 
clave para el municipio
La administración municipal se encuentra trabajando en diversas iniciativas para entregar lo mejor a la 
comunidad. Uno de los proyectos emblemáticos y que es un sueño comunal, es la construcción del 
nuevo Hospital de Coronel que estará ubicado en el sector de Calabozo.

PREOCUPACIÓN POR OFRECER LO MEJOR A LA CIUDADANÍA

A
 pesar del complejo esce-
nario sanitario que hoy 
vive el mundo, el país y 
también la Región, el mu-
nicipio de Coronel ha efec-

tuado importantes estudios de facti-
bilidad que han permitido materializar 
proyectos de gran relevancia, con el 
objetivo de llegar con una atención de 
calidad, confiable y cercana a cada 
usuario. 

La idea del municipio es hacerlo con 
una óptica mucho más cercana y huma-

na. Un factor fundamental para cumplir 
estos objetivos ha sido el capital huma-
no, con profesionales comprometidos 
con la salud pública municipal, que 
han hecho un esfuerzo superlativo en 
cada centro de salud y en cada sector.  

Se ha procurado llegar con atención 
domiciliaria y entregar medicamentos 
a la población coronelina.  

“Esto se ha trabajado con vocación 
de servicio público y compromiso de 
esta administración municipal, que en-
tiende que la salud es un derecho ne-

un costo de más de $122 mil 
millones. Se espera que esté listo 
en 6 años más y beneficiará a 
más de 308 mil personas del sur 
del Biobío.

En total, el nuevo Hospital 
de Coronel tendrá 

cesario. Es por ello, que queremos 
destacar el trabajo y compromiso que 
han tenido todas y todos los trabajado-
res de la salud municipal, que son 
ejemplo de perseverancia y dedica-
ción por entregar un servicio humano 
y comprometido con la salud de nues-
tra gente”, indicó el alcalde Chamorro. 

 
El sueño del nuevo Hospital 

La municipalidad ha tenido un rol 
protagónico para materializar todos 
los sueños de la comuna en esta área. 
Se han conseguido y generado recur-
sos para la compra del terreno donde 
estará emplazado el nuevo y moderno 
Hospital de Coronel, que se ubicará en 
el sector de Calabozo, en la Ruta 160.  

El histórico proyecto, supera los $122 
mil millones y se espera que esté listo 
dentro de 6 años. Hace un tiempo, se 
abrió una licitación de orden interna-
cional, debido a la envergadura de la 
obra desde su construcción. 

Este centro asistencial, que será de 
mediana y alta complejidad, se conver-
tirá en el Hospital Base del sur del Bio-
bío. Será un recinto que beneficiará a 
308 mil habitantes de Coronel, San Pe-
dro de La Paz, Santa Juana y otras co-
munas aledañas. 

Hay que destacar que además es un 
proyecto de Hospital pensado y múl-
tiples especialidades para tratar de 
abarcar la mayor cantidad de enferme-
dades posibles, considerando lo que 
está aconteciendo en la actualidad. 

Las especialidades disponibles con 
las que contará el moderno centro 
asistencial serán: Gastroenterología, 
Neurología, Diálisis, Traumatología, 
Cirugía Infantil, Psiquiatría Infantil y 
Adulta, Oftalmología, Otorrinolaringo-
logía, Urología y Medicina Física y 
Rehabilitación. 

 Un tema que hasta hace algunos 
años parecía un imposible, hoy está ad 
portas de convertirse en una realidad. 
En este sentido, la municipalidad ha 
sido clave para generar todos los avan-
ces que demanda una iniciativa tan 
grande, pero que genera tantos sueños 
como la de uno de los hospitales que 
se convertiría en uno de los más gran-
des del sur de Chile.
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La importancia de 
llevar la salud a terrenoL

a mayoría de los compromisos 
y esfuerzos de la gestión muni-
cipal, a través de la probidad y 
eficiencia se han centrado en 
generar un crecimiento en 

cuanto a la construcción de recintos. 
Prueba de ello, es la construcción de 

las 2 Unidades de Salud Familiar (Usaf), 
ubicados en el sector sur de la comuna 
y el otro en la tradicional población Ber-
ta Acevedo, que ya están funcionando 
de manera plena.  

Además, se espera que en corto pla-
zo se pueda contar con una unidad de 
estas características en el sector norte 
de la ciudad. 

 
SAR Carlos Pinto Fierro 

A estos avances en infraestructura sa-
nitaria, se suma la entrega del Servicio 
de Urgencia de Alta Resolutividad (SAR) 
Carlos Pinto Fierro, que se concretará 
dentro de un mes más. El recinto se en-
cuentra construido en un 100% y está en 
etapa de observaciones por parte de los 
equipos municipales. Todo en sentido 
protocolar antes de recepcionar una de 
las grandes obras de salud.  

El alcalde de la comuna, Boris Chamo-
rro, comentó que “es muy importante 

y necesario tener esta unidad habilita-
da. La queremos tener a disposición lo 
más pronto posible. Dentro de las ca-
racterísticas que tendrá, será su atención 
de 17 horas hasta las 08:00 de la maña-
na. Esto permitirá descongestionar la 
Unidad de Urgencia del Hospital San 
José”. 

Agregó que “fuimos capaces de des-
trabar este proyecto y, además, hemos 
acelerado su pronta entrega para que 
ya esté al servicio de la comunidad, ex-
presó el alcalde. 

Construcción de nuevos centros asistenciales y una labor 
permanente durante la pandemia han sido estrategias 
fundamentales para resguardar la salud de los coronelinos.
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Proyecto educacional contempla 
mejorar la infraestructura

El municipio ha procurado avanzar en la mejora de lo 
establecimientos educacionales. Además de los logros, existe una 
cartera de proyectos para continuar con los recintos que faltan. Por 
otro lado, se han implementado nuevas becas y el plan Coronel 
Bilingüe, que tiene como objetivo el mejorar el aprendizaje del 
idioma extranjero.

DESARROLLO DE LA EDUCACIÓN

A
 pesar de la pandemia, la 
municipalidad no ha deja-
do de lado los grandes pro-
yectos que existen en el 
área de la educación. Des-

de que la actual administración asumió 
la conducción de la comuna, se plan-
teó un objetivo inmediato: transfor-
mar un modelo de educación munici-
pal muy desgastado. 

Por ello, se apostó por implemen-
tar un modelo innovador, creativo y 
transformador de la educación muni-
cipalizada. 

Durante el periodo 2020-2021, la ad-
ministración se propuso mejorar, osten-
siblemente, la infraestructura de los 

establecimientos educacionales, que 
presentaban falencias y precariedad. Es 
por ello que, se dispuso de un equipo 
de trabajo dinámico y eficiente en ma-
teria de recursos. Estos fondos se uti-

lizaron en el mejoramiento de la in-
fraestructura total de los estableci-
mientos y las obras trazadas se concre-
taron en un 100%. 

“Como equipo municipal y el equi-
po del DEM, nos propusimos varias 
metas y objetivos que hemos cumpli-
do a cabalidad. Fuimos capaces de 
implementar el proyecto de calefacción 
en la totalidad de los establecimientos 
educacionales. Con afecto y mucha 
voluntad, hemos logrado este proyec-
to social y educativo”, señaló el alcal-
de Boris Chamorro. 

 
Becas 

Algo que se ha vuelto un hábito en 
el municipio es la entrega de becas 
para los estudiantes de la comuna. En 
ese sentido, la administración se ha 
destacado por la creación e implemen-
tación de la “Beca Alcalde de Coro-
nel”, que es un aporte económico a los 
20 mejores puntajes de PSU (ahora 
PTA) de la comuna. 

“Devolver la dignidad y el cariño a 
nuestros estudiantes de la educación 
pública es motivo de satisfacción, por-
que son recursos que salen de mi pro-
pio bolsillo durante el mes de marzo 
entrego todo mi sueldo para cursar 
este beneficio a los estudiantes de la 
comuna. Es una idea inédita a nivel país 
que me gustaría que fuera replicada 
por diversas autoridades a nivel na-
cional”, indicó el alcalde. 

 
Coronel bilingüe 

A nivel educativo, los desafíos de 
la comuna no se detienen. Como 
ciudad puerto, en base a la multicul-
turalidad que existe hoy, hay que 
abrirse a las nuevas competencias 
en el caso de los problemas idiomá-
ticos. Es por ello que, como entidad 
edilicia, se creó un modelo innovador 

Educación, se proyecta una 
inversión cercana a los $1.500 
millones de pesos. El monto es 
necesario para mejorar las 
condiciones de los recintos 
educacionales.

Para la concreción de todo 
lo planificado en
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para la educación pública municipal, 
que permite a niñas y niños en tem-
prana edad el comprender y hablar 
el inglés. 

“Para lograr los objetivos plenos en 
este proyecto, desde las aulas hemos 
implementado el aumento de nues-
tras horas de inglés en la enseñanza bá-
sica y media. Como resultado, hemos 
obtenido en este corto plazo, sacar la 
primera generación de estudiantes de 
la comuna que comprenden y hablan 
el inglés de manera perfecta”, desta-
có el alcalde. 

 
Consecuencia social y educacional 

Hace unas semanas y en coinciden-
cia con el mes de aniversario de la co-
muna, se realizó la ceremonia simbóli-
ca de la postura de la primera piedra 
en el emblemático proyecto de cons-
trucción de la nueva Escuela Escua-
drón, que ya experimenta un 15% de 
avance. 

El proyecto contempla un área de 
edificación de 4.291,87 m2, de los cua-
les 3.713,9 m2 corresponden a edifi-
cios, 577.97 m2 corresponden a multi-
cancha cubierta y sus correspondien-
tes temas normativos. Además, 

Se debe destacar que en el área de 
infraestructura se encuentra una carte-
ra de proyectos en proceso de ejecu-
ción. Esto, gracias a los fondos Faep, 
Movamos la Educación, Mantenimien-
to, Conservación y Sub33. 

En la actualidad existe una planifica-
ción estimada de 30 proyectos que be-
neficiarán a los siguientes estableci-
mientos: mejoramiento de infraestruc-
tura de escuela Rosa Yáñez, 
conservación de facha y mejoramien-
tos en Escuela Javiera Carrera, cierre 
perimetral de Escuela María Ester Bre-
ve, mejoramiento de servicios higiéni-
cos en Escuela Jorge Rojas Miranda, 
mejoramiento del gimnasio y comedor 
de Escuela Playas Negras, Calefac-
ción CEIA, conservación Sala Cuna y 
Jardín Infantil Aprendiendo Junto a Ti, 
conservación Sala Cuna y Jardín Infan-
til Rinconcito de Luz. 

A esto, se suma la espera de los re-
sultados a los proyectos de conserva-
ción de: Liceo Comercial Andrés Bello 
López, Escuela Adelaida Migueles 
Soto, Escuela Rafael Sotomayor Baeza, 
Liceo de Coronel Antonio Salamanca 
Morales, Escuela Ambrosio O’Higgins 
y Escuela Jorge Rojas Miranda.

considera dos aulas por nivel, es decir, 
140 alumnos de nivel pre básico y 420 
de educación básica, para totalizar los 
580 alumnos. 

Este, fue un logro en conjunto entre 
las Directivas del Centro General de 
Padres del establecimiento, la Unión 
Comunal de Padres y Apoderados, la 
Dirección de Educación Municipal y la 
gestión del alcalde Boris Chamorro, 

que, a fines de 2019 obtuvieron el 
Plan de Reposición y Relocalización de 
la escuela. 

Cabe recordar que este estableci-
miento estuvo en el ojo de la opinión 
pública debido a su mal estado de in-
fraestructura, lo que derivó a que el 
invierno de 2014, la escuela Escua-
drón sufriera una inundación en sus 
dependencias. 
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Atentos siempre a la creciente de-
manda por envases reciclables y biode-
gradables, desde Keymatter mantie-
nen vivo el compromiso de combinar 
experiencia industrial y comercial en 
un negocio manufacturero que ofrezca 
oportunidades reales de crecimiento, 
junto con una efectiva contribución a la 
sociedad y al cuidado del ambiente. 

Hoy es parte importante de la cade-
na de reciclaje, contribuyendo a redu-
cir efectivamente la carga de los verte-
deros. Además, la planta incorpora in-
genio local junto con la más moderna 
tecnología disponible, empleando 
energías limpias y procesos libres de 
contaminantes. 

El proceso inicia con la recepción de 
papeles y cartones en desuso, cuyas fi-
bras vegetales luego se reciclan en pro-
ductos moldeados de cartón comple-
tamente biodegradables y composta-
bles, tales como las bandejas para 
huevos, entre otros. 

Keymatter valora el aporte personal 
de sus trabajadores, ofreciendo una 
fuente de trabajo digno y respetable 
para los coronelinos. “Somos pocos 
trabajadores y el trabajo es liviano, 
pero el aporte de cada uno es impor-
tante. Eso permite un ambiente de 
sana camaradería donde es posible 
crecer aprendiendo diferentes traba-

La empresa manufacturera de envases moldeados de cartón ofrece 
una buena oportunidad para tomar un rol activo en el cuidado del 
medioambiente. Hoy la compañía es parte esencial de la cadena de 
producción del huevo y un eslabón vital en la actividad del reciclaje.

KEYMATTER busca crecer de la 
mano de la comuna de Coronel

PubliReportaje

jos y asumiendo nuevas responsabili-
dades según las capacidades y empe-
ño de cada uno. La jornada diaria de 
8 horas se hace corta y queda tiempo 
para otras actividades personales”, 
manifestó Ricardo Fredes, su Jefe de 
Producción. 

Keymatter confía en seguir creciendo 
de la mano con la comunidad de Coro-
nel y busca entregar nuevas oportuni-
dades a jóvenes que quieran tomar un 
rol activo en el cuidado del medioam-
biente. “Tenemos pocas vacantes y es-
tamos buscando a nuestros futuros líde-
res. Los invitamos a que vengan a tra-
bajar con nosotros para hacer su aporte 
al cuidado del medioambiente y contri-
buir responsablemente a nuestra comu-
nidad”, añade su Gerente General, 
Christian Haas. 

Contacto: KEYMATTER SpA (Planta 
KEYPACK). Avda. Golfo de Arauco 3624, 
Parque Industrial Coronel, Coronel. con-
tacto@keypack.cl . Fono: 41-3364522. 

Recuperacipón de espacios y nuevos proyectos

U
na de las prioridades para el 
municipio ha sido la cons-
trucción y recuperación de 
espacios. En ese orden, las 
áreas verdes, multicanchas, 

sedes sociales y edificaciones de múl-
tiples usos se han vuelto prioridad. 

Por ejemplo, tras 20 años de espera, 
se logró la construcción de las áreas ver-
des y la multicancha Adrián Pérez. La ini-

ciativa se materializó gracias al trabajo 
del municipio a través de la Secplan, con 
recursos municipales que le dan un va-
lor adicional al proyecto.  

“Los niños, jóvenes y los vecinos se-
rán quienes disfrutarán de este espacio 
ciudadano que hemos recuperado para 
el sector. Era un sitio eriazo y foco de 
delincuencia. Hoy, la postal es distinta. 
Es un legado para las nuevas genera-
ciones. La idea es que el futuro esté 
centrado en actividades deportivas y lu-
gares para que la gente tenga la rea-
creación necesaria”, comentó el alcal-
de Boris Chamorro. 

 
Otros proyectos 

 Además, se ha avanzado en la recu-
peración y creación de nuevos proyec-
tos como por ejemplo en: La Colonia, 
Los Comerciales de Camilo Olavarría, 
Yobilo 1 (Los Copihues) y Grandfelt. 

Por otro lado, se han establecido di-
versos centros comunitarios como en 
Pocuro, Erratchou, Doña Isidora y la 
sede de músicos de Coronel. 

Municipio ha llevado a cabo un 
proceso de restauración 
recuperación de diversos espacios 
para la práctica del deporte y la 
recreción. Además, se han creado 
centros comunitarios que se 
reparten por toda la comuna de la 
Cuenca del Carbón.
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Afecto y 
comprensión a 
cada coronelino 
que lo necesita
Para cubrir las necesidades de los “olvidados”, el municipio ha 
implementado una serie de medidas que permiten ir en ayuda de 
los más necesitados. La inversión de recursos se ha realizado 
durante los últimos años y en este periodo de pandemia, el apoyo 
se ha intensificado.

UN GRAN SELLO SOCIAL

L
a preocupación por cada uno 
de los habitantes de la comu-
na está en el adn de la actual 
administración municipal. Uno 
de los logros más importantes, 

es tal vez, humanizar a quienes trabajan 
en el municipio, entendiendo que más 
allá de las obras materiales, están las 
personas y sus familias. 

Entre los ejes de trabajo municipal, se 
ha acercado la salud a los barrios y po-
blaciones, pese al complejo escenario 
que se vive hoy producto de la pande-
mia a causa de la Covid-19. 

“Un punto medular en todo esto es 
nuestra Dirección de Desarrollo Co-
munitario (Dideco), donde hicimos 
nuestro el concepto “sello social”, que 
nunca fue visualizado en administracio-
nes anteriores”, comentó el alcalde 
Boris Chamorro. 

En casi 5 años de gestión se han de-
sarrollado acciones y gestiones de alto 
impacto social y económico, sobre todo, 
en la pandemia. La crisis sanitaria hizo 
que el municipio tuviera que reinventar-
se y sacar a flote toda la creatividad para 
optimizar recursos y usarlos para cubrir 
las necesidades inmediatas de los ha-
bitantes de la comuna. 

 
Actividades 

 Uno de los aciertos fue el lanzamien-
to de “Enfermedades Catastróficas”, 
plan para mejorar la calidad de vida de 
las personas en situación de discapaci-
dad y de quienes padecen un diagnós-
tico médico complejo.  

Los adultos mayores también son 

prioridad y para ellos, se implementó 
el “Programa Invierno Seguro” por 
cuarto año consecutivo. El objetivo 
principal del plan es beneficiar a fami-
lias vulnerables, considerando adul-
tos mayores y personas con capacida-
des diferentes que no cuentan con 
sistemas de calefacción. La ayuda con-

siste la asignación de estufas a gas con 
sus respectivos cilindros y recargas, 
además de la limpieza de canaletas de 
aguas lluvias y sus respectivas estufas. 

El Plan de Medidas Económico y 
Social de Coronel (Plesco) fue en di-
recta ayuda de los olvidados de la co-
muna por el Gobierno Central. La 
pandemia trajo consecuencias en sa-
lud, en la economía, problemas socia-
les y cierre de locales por la baja ven-
ta para cientos de emprendedores. El 
municipio articuló este plan integral 
y único en Chile, que resguardó la 
transparencia y el uso eficiente de los 
recursos con un total de 28 medidas 
implementadas en distintas fases 
para atender las necesidades en los 
distintos segmentos de la población 
y para entregar herramientas que per-
mitan mejorar la calidad de vida de 
todos los ciudadanos con alternativas 
económicas locales para emprende-
dores y pymes, y apoyar a las familias 
más vulnerables. 

“Además, nuestro calor humano se ha 
volcado en los albergues de invierno 
municipal en los sectores de Camilo 
Olavarría y O’Higgins, donde conver-
gen distintas realidades que atende-
mos con profesionalismo y dignidad a 
aquellas personas que son olvidadas 
por la sociedad. Ahí está y aflora el 
verdadero “sello social”, que no se 
queda en bellas palabras o simple dis-
cursos o retórica. Es una cercanía con 
nuestra gente que merece un buen tra-
to, justicia social y una cuota de real ca-
riño” dijo Boris Chamorro. 
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     Liceo Técnico Profesional de la 
  Madera se suma a la celebración 
del 172º aniversario de Coronel.

      Como establecimiento educacional saludamos afectuosamente a 
   nuestra comuna. Somos una comunidad educativa comprometida 
  con el desarrollo de coronel creando identidad, rescatando la cultura 
 y fortaleciendo habilidades del siglo XXI a los y las estudiantes para el  
cuidado de su entorno y el medio ambiente.

¿Quieres cambiar el mundo? 
Te invitamos a ser parte del CEM , contamos con tres especialidades: 

Muebles y 
terminaciones en madera

Administración 
mención logística

Forestal

Contacto: +56983048827 (WhatsApp) 
Pagina web: www.cemcoronel.cl
     Facebook e Instagram: @liceocemcoronel

¡Ven y se protagonista de tu aprendizaje! 

CEM “Te preparamos para la vida”
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El CEM trabaja en la migración a la nueva educación

E
l Centro Educacional de la Made-
ra se ha impuesto avanzar hacia 
el desarrollo y el mecanismo ele-
gido fue la migración hacia la 
nueva educación, para dejar 

atrás la escuela del pasado. 
La idea es que sea un aprendizaje com-

partido entre docentes y estudiantes, y 
que el estudiante también aporte sus ex-
periencias. Además, hay interés por gene-
rar iniciativas propuestas por ellos mismos. 

“Lo importante es que sea un aprendi-

dos fueron inesperados y sorprendentes. 
“Nuestros estudiantes no tenían imple-

mentos para hacer esto. Docentes y tuto-
res fueron claves para conectar a los estu-
diantes. Lo importante es que no nos co-
nectábamos para tener clases, sino para 
encuentros diferidos de conexión emo-
cional y que sintieran que podían contar 
con nosotros. Aprendimos que, desde este 
paradigma, las especialidades son un me-
dio para desarrollar habilidades para la 
vida”, explicó la directora. 

Sobre las expectativas, la idea principal 
es adaptarse y ser flexibles para un futuro 
incierto y desafiante, donde nuestros estu-
diantes deberán contar con habilidades 
como la creatividad, el trabajo en equipo, 
resiliencia, pensamiento crítico y alfabeti-
zación digital, entre otras. Eso permitirá ga-
rantías de que nuestros estudiantes podrán 
desarrollar mejor sus vidas y protagonistas 
de sus realidades, aportando con sus pro-
pios sueños en la construcción de un mun-
do mejor.

A más de un año de su 
implementación, la iniciativa ha 
entregado positivos resultados. 
La idea es consolidarla para el 
futuro y que se vaya moldeando 
de acuerdo a las necesidades 
que se presenten.

educamos? 
“La educación pasa por un proceso don-

de el estudiante vive desmotivado. Vimos 
que lo que hacíamos no respondía a sus ne-
cesidades. Por eso apostamos por un cam-
bio de paradigma, donde la escuela se en-
tienda como un espacio motivante, alegre 
y afectuoso”, señaló la directora. 

El plan se inició en 1° y 2° medios, tras 
un estudio previo de la singularidad de 
cada estudiante, para que así la experien-
cia de aprendizaje les sea pertinente. 

“Lo que más hemos aplicado son los 
Aprendizaje Basados en Proyectos (ABP). 
Esto nos entrega una visión más integral de 
cómo se construye y se vive el proceso de 
aprendizaje, dando la oportunidad de vin-
cular lo aprendido con la vida cotidiana y 
el territorio”, indicó Sáez. 

Pandemia y expectativas 
La migración comenzó en pandemia y un 

aspecto a resaltar fue que cuando se im-
plementó en terceros y cuartos medios 
(cursos con especialidades), los resulta-

zaje en conjunto y que el estudiante pue-
da ser protagonista de este proceso, no 
como cuando el profesor era el único cen-
tro de atención en el aula”, comentó la di-
rectora subrogante, Carmen Gloria Sáez. 

 
El comienzo 

El plan nació de una reflexión interna 
pensada en ver cómo se está educando. 
La conclusión fue que debían generar-
se cambios, hacia la idea de ¿para qué 

LICEO TÉCNICO PROFESIONAL DE LA MADERA
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Por el desarrollo 
intengral de la 
comuna minera
Creación del paso sobre nivel Camilo Olavarría, mejoras en el 
transporte a la isla Santa María y trabajo en los sectores rurales han 
sido claves en los avances realizados en Coronel.

INFRAESTRUCTURA Y CONECTIVIDADE
l crecimiento habitacional ex-
plosivo, el aumento de la po-
blación y el crecimiento des-
medido del parque automo-
triz ha significado para 

Coronel un impacto vial, social y eco-
nómico, además de un desgaste de los 
recursos hídricos y daños al medioam-
biente. Por tanto, se exige un esfuer-
zo mayor para proyectar la ciudad a los 
desafíos del futuro. 

Por estos días, la comuna está ad por-
tas de la puesta en marcha del paso so-
bre nivel Camilo Olavarría, que permi-
tirá mayor conectividad, fluidez en el 
tránsito y conectar sectores tan emble-
máticos como Camilo Olavarría con 
otros sectores. Ambos proyectos llenan 
de orgullo a las autoridades comuna-
les, puesto que serán parte del patri-
monio arquitectónico y serán claves 
para la relevancia histórica de Coronel. 

años aproximados tardó la cons-
trucción del paso sobre nivel 
Camilo Olavarría.

3 

“En lo técnico, el paso sobre nivel Ca-
milo Olavarría permitirá conectar a 
cientos de coronelinos, que espera-
ron por más de tres años este impor-
tante y necesario proyecto vial, que va 
acorde a la modernidad y el crecimien-
to que ha experimentado la comuna en 
estos últimos años”, comentó Boris 
Chamorro. 

 
Otros proyectos 

Los adelantos en infraestructura no 
solo se han quedado en el sector urba-
no de la ciudad. También se han inte-
grado los sectores rurales y su gente 
como, por ejemplo, en los sectores de 
Patagual y San Ricardo, y en el territo-
rio insular de Isla Santa María, en don-
de se puso a disposición un ambicio-
so proyecto de conectividad con la 
nueva barcaza Llacolén, que marca un 
hito en esta materia.  

Por dicho medio, se pueden trans-
portar vehículos mayores y menores, 
algo inédito para los isleños. También, 
por primera vez esto permitió el retiro 
de basuras domiciliarias a los habitan-
tes de la isla.  

“Hemos tenido un arduo trabajo de 
integración para brindar todos los es-
pacios posibles a los vecinos y vecinas 
de cada barrio, fortaleciendo la convi-
vencia social y brindando el protago-
nismo que deben tener como actores 
relevantes de esta gestión inclusiva. Los 
dirigentes de cada sector han sido fun-
damentales, ya que se transforman en 
nuestros grandes colaboradores para 
la toma de decisiones democráticas y 
participativas insertas en el ADN de 
esta administración municipal”, indicó 
el alcalde.

millones de inversión se tuvieron 
que implementar para la edifica-
ción del innovador paso sobre 
nivel.

$6 mil
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Comenzaron jornadas 
de diálogos constituyentesE

n dependencias del liceo An-
tonio Salamanca Morales ubi-
cado en el centro de la comu-
na, se dio inicio a la primera 
jornada de los “ Diálogos y 

Conversatorios Constituyentes”. 
El objetivo de estas actividades es 

hacer parte a la ciudadanía del impor-
tante proceso constituyente. 

Allí el alcalde Boris Chamorro, se re-
firió a la importancia de este espacio 
para los coronelinos, donde se podrán 
exponer temas de gran relevancia del 
ámbito local y nacional, de los cambios 
urgentes que necesita, a través de una 
nueva Constitución, en materia me-
dioambiental, recursos hídricos, socia-
les y económicos entre otros. 

Para ello la jornada tuvo como invi-
tado a Adolfo Millabur, constituyente 
mapuche, quién será uno de los repre-
sentantes de la voz de los habitantes 
coronelinos. 

Entre los meses de agosto, septiem-
bre y octubre se realizarán los diálogos 
y conversatorios para acercar este im-
portante proceso a la ciudadanía a car-
go de los equipos de Participación Ciu-
dadana y el equipo de la DEM de For-
mación y participación Ciudadana.

Proceso se extenderá hasta octubre. El objetivo es que la ciudadanía participe del proceso que redactará la nueva 
Constitución a través de la presentación de propuestas y temas relevantes para el país, la Región y la comuna.
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Un objetivo muy claro: volverse una 
zona de restauración ambiental

Combate medioambiental es fundamental en la comuna. Creación de organizaciones para resguardar el 
ecosistema, trabajo con instituciones y el apoyo de la ciudadanía tienen como objetivo eliminar la 
contaminación de la comuna. El municipio está trabajando en varios frentes e iniciativas.

EL MEDIOAMBIENTE ES PRIORIDAD PARA LA ACTUAL GESTIÓN

E
l municipio y la ciudadanía 
han efectuado múltiples ac-
ciones y gestiones para re-
vertir el complejo escenario 
de contaminación, elaboran-

do estrategias que conviertan a Coro-
nel en una ciudad limpia y sustentable. 

Después de muchos años, se creó la 
Dirección de Medioambiente, porque 
era necesario y de vital importancia dar 
una señal potente y decidida con polí-
ticas y lineamientos claros para enfren-
tar un tema latente y perjudicial para la 
salud de los habitantes de la comuna. 

 Los resultados están a la vista. Se di-
señó un Plan de Protección y Restaura-
ción de Humedales, donde se han prio-
rizado ocho ecosistemas que se tradu-
cen en cerca de 1.400 hectáreas que 
podrían disponer en el corto plazo de 
una figura de conservación. Así también, 
se implementan programas de arbori-
zación urbana, reciclaje comunal, edu-
cación ambiental y tenencia responsa-
ble de mascotas. 

La pérdida gradual y deterioro de sis-
temas hídricos de la comuna requieren 
gestiones y acciones conducentes a 

participando de la coalición 
“Chao Carbón”, organización que 
genera acciones para eliminar el 
material contaminante de la his-
tórica ciudad.

Coronel es la única 
comuna que está 

conservar los humedales en vista a sus 
fundamentales servicios ecosistémicos 
porque destacan el ser suministros de 
agua dulce, permiten la recarga de 
aguas subterráneas, controlan inunda-
ciones y son el hábitat para especies de 
flora y fauna, así como cumplen como 
guardadores de fuentes de agua dulce. 

 
Protección de humedales 

Otro eje de protección se ha centra-
do en el resguardo de diversos hume-
dales como los de: Calabozo, Escua-
drón, Paso Seco Sur, Boca Maule, Lagu-
na Quiñenco, Laguna La Posada, Arenas 
Blancas y el Manco, recursos naturales 
serán defendidos porque le pertenecen 
a cada habitante de Coronel. 

“Somos el único municipio de Chile 
que forma parte de la coalición “Chao 
Carbón”, desde donde se han realiza-
do variadas acciones para el cierre an-
ticipado de las centrales termoeléctri-
cas Bocamina I y II de Enel y Santa Ma-
ría de Colbún. Además, son muchas las 
peleas que se han dado junto a la ciu-
dadanía, entre ellas, el rechazo regional 
al Terminal de Copec y la persistencia 
en continuar mejorando el Plan Regu-
lador Metropolitano de Concepción, 
aprobado hace algunos días por el Go-
bierno Regional (Gore), que atenta so-
cial y económicamente a los 130 mil co-
ronelinos”, comentó el alcalde Boris 
Chamorro.  

También se han propiciado mesas de 
trabajo tripartitas para enfrentar, en con-
junto, los impactos generados por rui-
dos y malos olores, entre otros proble-
mas ambientales. 

La máxima representación de esta 
última línea es la conformación del Co-
mité Ambiental Comunal (CAC), una 
instancia de trabajo formal altamente 
representativa de organizaciones so-
ciales, juntas de vecinos, el municipio 
y las principales universidades y cen-
tros de investigación. El objetivo es 
que se asesore al alcalde en la toma 
de decisiones y búsqueda de alterna-
tivas para diseñar e implementar po-
líticas de desarrollo sustentable orien-
tadas a la restauración medioambien-
tal de Coronel.  

A esto, también se suman el Plan de 
Reciclaje Ciudadano y el Centro de Edu-
cación Canina, ambos proyectos de 
gran relevancia en la protección del 
medio ambiente y la tenencia respon-
sable de mascotas.
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PARQUE INDUSTRIAL
CORONEL AG.
150 Empresas / 15.000 Trabajadores

En el aniversario 172 
de Coronel, felicitamos a la 
comunidad destacando su 
importante aporte al desarrollo 
de esta ciudad.

Trabajando para unir, representar y fortalecer 
las empresas del Parque Industrial Coronel en 
armonía con la comunidad, sus trabajadores 
y el desarrollo sustentable del país.

Te l é f o n o :  + 5 6  4 1  2 4 6  1 7 9 0
p a r q u e . c o ro n e l . a g @ g m a i l . c o m  

Se inaugura estanque de agua 
elevado en Calabozo AltoL

a preocupación del municipio no-
solo se centra en lo que ocurre en 
el radio urbano y en las diferentes 
poblaciones de la comuna de Co-
ronel, sino que también existe 

una constante preocupación de lo que 
acontece en los sectores rurales que ro-
dean la ciudad. 

Uno de esos sectores es Calabozo, lu-
gar que colinda con el By Pass que atra-
viesa la comuna y que pertenece a la 
Ruta 160.  

En este caso, el municipio se encargó de 
hacer realidad un sueño que los vecinos 
durante muchos años: se construyó la 
anhelada Torre Elevada Estanque de Agua. 

El proyecto fue diseñado por el equipo 
de Ejecución de Obras. 

“Los problemas de agua son recurren-
tes. La respuesta del municipio al entregar-
nos esta torre nos pone feliz. Estamos 
muy contentos con esta obra porque nos 
servirá. Somos cerca de 40 familias quie-
nes seremos beneficiadas”, comentó Juan 
Milla, secretario del Comité de Agua de 
Calabozo Alto. 

Por su parte, el alcalde Boris Chamorro 
manifestó que “estamos contentos por la 
cantidad de familias que serán beneficia-
das porque les permitirá acceder a un bien 

de derecho humano como lo es agua po-
table. Además, quiero destacar que fue he-
cho por nuestros propios maestros y cola-
boradores. Muchas veces somos ingratos 
con ellos, pero hoy es el momento de agra-
decerles todo el esfuerzo que ponen por 
sacar adelante las distintas labores que les 
encomendamos como comunidad”.

Vecinos del sector están felices por 
la construcción del estanque que 
les permitirá tener acceso a agua 
potable a más de 40 familias de 
Calabozo Alto. La obra tiene como 
característica el haber sido 
ejecutada por el equipo de 
Ejecución de Obras de la 
municipalidad coronelina.
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Pasión y arraigo por el 
patrimonio comunal
La administración municipal se encuentra fomentando el turismo gracias a la riqueza histórica y natural 
que tiene la comuna. Además, se está trabajando arduamente en el rescate del patrimonio local. El 
gimnasio Puchoco-Schwager promete volver para seguir forjando esa identidad que nació de la mano de 
las antiguas generaciones.

CORONEL: HISTORIA, CULTURA Y TRADICIONES

E
n estos 172 años de historia y 
tradiciones de un pasado cam-
pesino y minero, a una transfor-
mación en ciudad puerto y con 
una multiculturalidad, donde 

convergen nuevos estilos de vida con la 
llegada de migrantes, dan a Coronel un 
cambio generacional, económico y social. 

A pesar de estos cambios en la diáspo-
ra del tiempo, la comuna no renuncia a su 
esencia y a la identidad que se forjó a pun-
ta de pala y picota del pueblo minero, que 
dejó un legado de una sociedad comu-
nitaria que compartía objetivos en común, 
compartiendo espacios populares como 
hornos, viviendas en pabellones, lavade-
ros, gimnasio y espacios recreacionales. 

Para todos, marcan los caseríos y villo-
rrios que dan forma a la arquitectura de 
una sociedad unida y que hasta el día de 
hoy se conoce como los “barrios” don-
de nace la verdadera cultura y patrimonio 
que dan forma a una comuna, ciudad y 
país en donde cada habitante le da una 
identidad propia en diversas expresiones 
patrimoniales y culturales. 

Son varios los atractivos turísticos de 
Coronel, que invitan a reencontrarse con 
su historia y su patrimonio material e in-
material, con hermosos lugares y parajes, 
tales como los sectores en torno a las La-
gunas La Quiñenco y La Posada; el sec-
tor periurbano de Escuadrón y el Valle de 
Patagual.  

La ciudad cuenta con los barrios histó-
ricos de Puchoco-Schwager y Maule; el 
Humedal Boca Maule; y más al sur en el 
centro geográfico de Chile, el balneario 
de Playa Blanca, que en tiempos norma-
les recibe en la temporada estival más 50 
mil visitas cada fin de semana lo que lo 
hace el balneario más visitado y concurri-
do del Biobío. 

Una alternativa es el paraíso natural de 
Isla Santa María. Sus habitantes mantie-
nen las costumbres de la pesca artesanal, 
la recolección de mariscos y la pequeña 
agricultura, donde la tecnología y la mo-
dernidad abrumadora no alejan a su gen-
te de sus costumbres y oficios que han 
mantenido por años.  

Todas las expresiones y tradiciones han 
tenido su espacio en un lugar patrimonial 
que ha sido abierto a toda la comunidad 
sin exclusión alguna: nos referimos la Casa 
de la Cultura “Jorge Vigueras Llanos”. 

 
Gimnasio Puchoco-Schwager 

Como zona típica y pintoresca, se está 
ad portas de inaugurar una obra arquitec-
tónica de gran valor patrimonial y emo-
cional, donde muchas de las antiguas y 
nuevas generaciones iniciaron y fortale-
cieron la convivencia social y familiar. Ese 
lugar es el Gimnasio Puchoco-Schwager, 
que acogió a artistas y deportistas loca-
les, nacionales e internacionales. 

El inmueble, que fue símbolo del apo-
geo de la minería carbonífera, pronto es-
tará a disposición de la comunidad y 
mantendrá su arquitectura original patri-

monial. Este rescate material, marca una 
etapa de lo que fue la extracción del car-
bón, motor, energía y economía de todo 
el país. 

“Nos enorgullece volver a nuestras 
raíces y brindar un homenaje a aquella 
generación de campesinos y mineros 
que fueron constructores de esta socie-
dad coronelina. Heredamos con afecto, 
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respeto y dignidad este patrimonio y lo 
vamos a conservar para transmitirlo a 
nuevas generaciones que no deben ol-
vidar su identidad y los valores que se 
forjaron en estos 172 años de historia. 
Esta historia ahora la debemos escribir 
nosotros pensando en el presente y el 
futuro de Coronel”, indicó el alcalde 
Boris Chamorro. 
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Coronel sigue cumpliendo 
con proceso de vacunación 
La comuna lleva varias jornadas registrando cero casos diarios de la 
Covid-19, gracias al cuidado y al cumplimiento del calendario de 
vacunación. El objetivo es seguir por la misma senda.

CONTROL DE LA PANDEMIA ES UNA PRIORIDAD

C
omo ha sido durante todo 
el proceso de pandemia 
que vive el país, la Región 
y también la comuna, el 
municipio ha desplegado 

todos sus para ayudar a combatir la cri-
sis sanitaria. 

Con el apoyo de los departamentos 
de salud, una de las prioridades ha sido 
el poner todos los recursos municipales 
a disposición para cumplir con el calen-
dario de vacunación y el alcalde Boris 
Chamorro, como se ha hecho una tra-
dición, ha estado constantemente su-
pervisando lo que acontece en los dis-
tintos puntos de inoculación. 

Durante la semana pasada, y en com-
pañía de la directora del DAS, Melissa 
Cifuentes, y el equipo del Departamen-
to de Salud Municipal, visitaron los pun-
tos de vacunación en el marco de la apli-
cación de la dosis de refuerzo para adul-
tos mayores, con el objetivo de ver en 
terreno el cumplimiento de la campaña 
de inoculación comunal. 

“Los calendarios que estamos usan-
do para la campaña de vacunación son 
programas que vienen de la seremi de 
Salud, por lo tanto, las restricciones de 
edades y del tipo de vacuna es algo 
que viene del Ministerio, luego pasa 
por seremi y nosotros ejecutamos lo 
que nos ellos nos entregan. Eso es im-
portante que los vecinos lo sepan para 
que estén al tanto de que nuestro tra-
bajo se desarrolla en base a los linea-
mientos del Ministerio de Salud”, indi-
có Melissa Cifuentes. 

En tanto, el alcalde destacó que la co-
muna haya registrado cero casos diarios 
de Covid-19 durante varias jornadas del 
último mes. 

“Lo que parecía imposible ha sido 
una constante en las últimas semanas. 
Eso nos tiene muy contentos por el es-
fuerzo. Quiero reconocer el trabajo de 
los trabajadores de la salud. No me 
puedo olvidar de la gente del Departa-

mento de Salud Municipal, como la 
gente de los Cesfam, de las Usaf, las 
postas, Isla Santa María y Patagual. To-
dos han trabajado por contener esta 
pandemia. A ellos, todo nuestro agra-

decimiento. Además, destaco todo el 
trabajo de nuestro equipo municipal. 
Este logro es de todos. Esperamos man-
tener este positivo avance que se ha 
vuelto una tónica y que nos ha permiti-
do posicionarnos de buena manera a ni-
vel regional”, señaló el alcalde Boris 
Chamorro. 

En la ocasión, las autoridades realiza-
ron un recorrido por el Mall Arauco Co-
ronel y la Usaf de Población Berta, pun-
tos donde se lleva a cabo el proceso de 
vacunación.
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El compromiso municipal 
con la cultura es sólido y para 
avanzar en la materia, duran-
te la semana pasada se rea-
lizó una nueva jornada parti-
cipativa del área en la Casa 
de la Cultura Jorge Vigueras 
Llanos, con motivo del Plan 
Municipal de Cultura (PMC). 

Esta fundamental instan-
cia, contó con la participa-
ción de más de treinta perso-
nas. De la actividad participa-
ron niños, niñas, adultos 
mayores y vecinos de la co-
muna. 

En este encuentro, se rea-

Nueva jornada participativa por la cultura
lizó una priorización de objeti-
vos estratégicos para la ges-
tión cultural de la comuna de la 
Cuenca del Carbón. Además, 
se entregaron antecedentes de 
las etapas ya realizadas. 

Por otro lado, se realizó la fa-
cilitación para que las partici-
pantes y los participantes de la 
actividad dieran a conocer sus 
prioridades en virtud de los ob-
jetivos construidos. 

También se aprovechó la ins-
tancia para plantear cada una 
de las propuestas para la mate-
rialización de todas sus priori-
dades.
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Atención veterinaria 
en el Cerc comienzan 
a masificarse

A
demás de la constante 
preocupación por sus veci-
nas y vecinos, en Coronel 
hay especial atención por 
todo lo que pase con el 

medioambiente y su ecosistema. Den-
tro de ello, los animales juegan un pa-
pel preponderante.  

Por ello, hace algunos meses, el mu-
nicipio puso a disposición de la comuni-

dad el Centro Educativo para la Rehabi-
litación Canina (Cerc), espacio encuen-
tro y atención para mascotas y animales 
en abandono, que tiene como objetivo 
mejorar sus condiciones y avanzar en la 
solución de una problemática que se ha 
arrastrado por décadas en la comuna.  

Hace algunos días, el equipo veterina-
rio municipal, realizó atenciones médicas 
previamente agendadas en el Cerc, 

El Centro Educativo para la Rehabilitación Canina ya está a 
disposición de los animales de la comuna. El espacio no es una 
perrera, es un espacio de encuentro y atención para mascotas y 
animales en abandono.

como también atenciones y procedi-
mientos de quimioterapia en la veterina-
ria móvil en los sectores de La Peña 1, Es-
peranza Unida y Yobilo.  

Para solicitar atenciones médicas en 
el recinto, se debe llamar al teléfono 
41-2407003 o escribir a veterina-
ria@coronel.cl .

Edición Especial 172° Aniversario de Coronel
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GOT Talent Senior tuvo 
a su primer ganador

C
omo un motivo de cono-
cer a los verdaderos talen-
tos comunales y por un 
momento, hacer olvidar 
la pandemia, la municipa-

lidad llevó a cabo el concurso “GOT 
Talent Senior Coronel”, evento que re-
unió en su primera versión a siete 
participantes que deleitaron con dife-
rentes expresiones artísticas. 

En la última jornada, se presentaron 
los tres finalistas quienes tras su últi-
ma presentación fueron premiados 
por el apoyo de votación popular que 
obtuvieron a través del Fanpage del 
municipio coronelino. 

“Esta es la mejor expresión de lo 
vivo, de lo efusivo y de las ganas que 
tienen los adultos mayores de nuestra 
comuna. Hoy, tuvimos una tremenda 
exposición de talento, con hombres y 
mujeres que nos deleitaron a todos, 
no tan solo a quienes estuvieron aquí, 
sino también a todos quienes nos 
acompañaron a través de nuestras re-
des sociales. Estamos agradecidos de 
la Casa del Adulto Mayo y de todos 
nuestros colaboradores que hicieron 
esto posible en el marco del 172° Ani-
versario de la comuna”, comentó el al-

calde Boris Chamorro. 
Por su parte, Sandra Quezada, co-

ordinadora de la Casa del Adulto Ma-
yor, destacó que “ellos lo que más es-
peraban es poder demostrar su talen-
to y dar a conocer que están 
presentes. Creo que el resultado su-
peró todas las expectativas que tenía-
mos de esto”, manifestó. 

El primer lugar se lo llevó Jorge Er-
nesto, quien lideró la votación con 787 
likes. Le siguió la pareja conformada 
por Mafalda Provoste y Luis Mardones 
con 635 likes y el podio lo cerró José 
Villagrán con 149 likes.  

Desde el municipio destacaron que 
es la primera actividad abierta a adul-
tos mayores tras más de un año y me-
dio de confinamiento y debido a las 
restricciones, se implementó una 
transmisión en vivo y en directo vía las 
redes sociales de la municipalidad.

Concurso que agrupó a diversos talentos de la comuna se realizó 
bajo estrictos protocolos sanitarios. La actividad sirvió para hacer 
olvidar por un momento la pandemia y para conocer todo el talento 
Senior de los coronelinos.
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